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ПЕРВЫЕ ЗАСЕДАНИЯ ДЕПУТАТОВ  
О Л И Й  М А Ж Л И С А , И ЗБ Р А Н Н Ы Х  

ОТ П О Л ИТИЧЕС КИХ ПАРТИЙ
Согласно общепринятой международной практике, после выбо

ров парламента все политические партии и другие заинтересован
ные институты, которые вели борьбу за депутатские места, форми
руют депутатские фракции, выражающие и защищающие их взгля
ды в высшем законодательном органе страны.

11 января под председательством руководителя Центральной 
избирательной комиссии Республики Узбекистан Н.Камилова со
стоялись заседания депутатов, избранных от ряда политических 
партий. На них были рассмотрены вопросы создания фракций 
депутатов Олий Мажлиса от соответствующей политической 
партии и избраны руководители фракций.

Образована фракция партии «Адолат», состоящая из 11 человек, 
руководителем ее избран депутат Т.Даминов. Избранные от партии 
«Ватан тараккиети* двадцать депутатов Олий Мажлиса стали члена
ми фракции, которой будет руководить А.Турсунов. Фракция 
партии «Миллий тикланищ» в составе десяти депутатов Олий 
Мажлиса будет вести свою деятельность под руководством И.Гафу
рова. Фракцией партии «Фидокорлар» из 34 депутатов будет руко
водить Э.Норбугаев.

Заседания по образованию депутатских фракций продолжаются.

Д ЕНКСХРАНБ1

Узбекско-японское совмест
ное предприятие "5Пк Коас!" 
("Шелковый путь") начало свою 
деятельность в апреле 1998 года 
в Намангане. В год предприятие 
должно давать 156 тонн высоко

качественной щелковой про
дукции. Однако предприятие 
справилось с программой дос
рочно. На экспорт отправлено 
продукции на 1627,1 тысячи 
долларов.

НА СНИМКЕ: рабочая заго
товительного цеха Наргиза Куч- 
карова.

Ф ото Ш . О лим ова  
(УзА).

Иа сессии о1яаст1Ы1 Сметов
в Андижане состоялась первая сессия областного Совета 

народных депутатов второго созыва. Государственный совет
ник Президента Узбекистана А.Носиров зачитал Указ Прези
дента Ислама Каримова о назначении Кобилжона Обидова 
хокимом Андижанской области. Указ был утвержден едино
гласно.

Участники сессии сформировали и утвердили постоянные комис
сии областного Совета.

* * *
В Навои состоялась первая сессия об1астного Совета народных 

депутатов второго созыва. Государственный советник Президента 
Узбекистана Н.Жураев зачитал Указ Президента Ислама Каримова о 
назначении Г.Дилова хокимом Навоийской области. Указ был 
утвержден единогласно. Затем на сессии народные депутаты сформи
ровали и утвердили постоянные комиссии областного Совета.

(УзА|.

Сспм  
Т а м е ш и п  

праясип Спета
в Ташкенте состоялась первая 

сессия городского Совета народ
ных депутатов второго созыва. 
Государственный советник Пре
зидента Узбекистана М.Рахмон- 
кулов зачитал Указ Президента 
Узбекистана Ислама Каримова о 
назначении Козимз Туляганова 
хокимом города Ташкента. Указ 
был утвержден единогласно.

Сессия сформировала и ут
вердила постоянные комиссии 
городского Совета.

(УзА).

Память - самое большое 
наше богатство. Без памяти не
мыслим ни человек, ни народ, 
ни человечество.

Год 2000-й займет в нашей 
памяти особое место. Он даро
ван нам судьбой для осмысле
ния не только своей жизни в XX 
веке, но и жизни наших отцов и 
дедов в минувших веках. В но
вое, третье тысячелетие мы 
возьмем с собой самое памят
ное, самое дорогое наше досто
яние - это мир, стабильность и 
согласие в своем 
многонациональ
ном доме, в доме, 
который мы все 
называем наш Уз
бекистан.

Вспомним, ка
кой ценой доста
валось предкам 
это самое великое 
благо на Земле. И сами мы на 
нелегком пути независимости, 
еще раз убедились, как бдитель
ны должны быть, оберегая мир 
и межнациональное согласие в 
своем доме, чтобы нааежно ог
радить благополучие, спокой
ствие своих семей, детей и ста
риков от религиозного экстре
мизма и международного тер
роризма.

На пороге нового года Пре
зидент страны заверил нас, что 
и впредь основной нашей це
лью остается «защита и укреп
ление свободы и независимости 
нашей Родины, обеспечение 
мира и согласия нашего много
национального народа, расцвет 
страны, счастье каждой семьи, 
каждого человека, живущего на 
нашей древней земле». Мы и 
впредь будем жить в добром 
согласии и дружбе со всеми сво
ими ближними и дальними со
седями, обеспечивать взаимо
выгодное сотрудничество, ук
реплять мир и стабильность в 
стране и во всем регионе.

Память наша обладает бес
ценным свойством - бережно 
хранить мгновения сердечнос
ти, доброты, гостеприимства и 
предавать забвению проявле
ния злобы, несприведливости, 
нетерпимости. Мир помнит и 
никогда не забудет узбекского 
паренька, ифвненного солдата, 
который по дороге с вокзала до 
дома собрал ватагу сирот вой
ны: мальчишек, девчонок са
мых различных национ!1льно- 
стей и привел их домой, обогрел 
своей любовью, вырастил, за
менил им отца. Сотни и сотни 
тысяч обездоленных детей вой
ны приняли под свой кров уз

бекские семьи. Жена легендарно
го кузнеца Шаахмеда Шамахму- 
дова, усыновившего многих де
тей самых разных национально
стей, рассказала мне удивитель
ную историю, как, прижав к фу- 
ди потерявшего родных малыша, 
почувствовала вдруг, что у нее от 
избытка любви и сострадания к 
усыновленному ребенку появи
лось молоко.

Мы помним апрель 1966 года, 
когда после землетрясения изра
ненный Ташкент приехали вое-

ДРУЖНО- 
НЕ ГРУЗНО

в мире и согласии встретим XXI век
станавливать представители всех 
республик бывшего Союза.

Любовь к ближнему освящена 
всеми религиями. Именно она и 
является основой мира и благо
получия общества, государства.

Благодатное солнце, согревая 
землю, одинаково дарит свою лю
бовь всем зернам, всем росткам. И 
расцветают под единым небом са
мые разные, удивительные своей 
неповторимостью цвсты. Еаиный 
для всех нас Всевышний дарует 
всем нам свою любовь и милость, 
и подобно разноликим цветам, 
все мы живем счастливо и дружно 
на благодатной древней земле Уз
бекистана. И не случайно многие, 
переехавшие на жительсгво в Рос
сию, в другие страны мира, скуча
ют по своим узбекским друзьям, 
мечтают вновь встретиться с ними 
за щедрым дастарханом. А мно
гие, не выдержав разлуки, возвра
щаются в страну, где родились, 
выросли, 1юбрали в сердце непов
торимые тр!шиции доброго, пос
те- приимного народи. Как гово
рится, где родился, там и приго
дился.

Все, кто побывал в Узбекиста
не хотя бы несколько дней, еди
нодушны II одном - дружба и 
братст1Ю в повседневной жизни 
многониционального Узбекиста
на проявляются гораздо ярче, 
многофаннее, чем в научных ис
следованиях и официальной ста
тистике. И можно скашть, по
вседневная жизнь Узбекстана - 
это неповторимое многоцветие 
общечеловеческих ценностей.

Создан многоукладную ры
ночную экономику, возведи в 
ранг закона частную собствен
ность, мы в то же время сохрани
ли накопленные за века духовные

ценности, чувства коллективиз
ма, взаимопомощи, сострадания. 
Хранительницей народной памя
ти, добрых обычаев и традиций 
остается махалля, в которой не 
только все знают друг друга, но и 
все, как братья, придут на по
мощь соседу в трудную минуту, 
разделят с ним радость.

Жизнь наша коротка. И не 
надо забывать об этом. Спешите 
делать добрые дела, не превра
щайте бизнес в средство оголте
лой наживы, в рассадник бессер

дечия, жестокости. 
Делайте деньги не 
ради денег, а ради 
больших и важных 
для республики, на
рода дел, ради благо
получия и счастья 
ближних, рааи буду
щего наших детей. 
Постройте дом, по

садите дерево, воспитайте дос
тойного наследника.

Не случайно 2000 год мы 
объявили Годом здорового поко
ления. Наша общая цель - выра
стить наших детей, нашу опору и 
надежду, нашу радость и гордость 
достойными людьми. Пусть они, 
наследники памяти предков, ты
сячелетних духовных традиций, 
внесут свой вклад в сокровищни
цу общечеловеческих ценностей, 
станут активными поборниками 
и защитниками прав человека. В 
этом направлении и сделаны в 
нашей стране решающие шаги в 
реализации Национальной про
граммы подготовки кадров, с ко
торыми мы связываем свою уве
ренность в завтрашнем дне.

Впереди новое тысячелетие. В 
первый его год мы отметим первое 
десятилетие независимого Узбе
кистана. Оживим в памяти первые 
нелегкие шаги его становления, 
его стремительного продвижения 
вперса. Чтобы в новом веке, в 
новом тысячелетии мы успешно 
продолжили начатое дело, аелали 
нашу страну еще богаче, мы долж
ны как зеницу ока беречь наше 
самое главное достояние - мир и 
межнационильное согласие. Ради 
будущего страны, своих детей мы 
выбрали 9 ятшря главу нашего 
госуущрства, отдали предпочтение 
Исламу Каримову, общепризнан
ному лидеру, конкрегными делами 
доказавшему верность пути, по ко
торому мы уже успешно прошли 
более восьми лет. С ним и станем 
трудиться в преддверии ноной эры. 
Эры снега, духовности. Ьудем все 
вмесге помнить, надеяться, ве- 
ркгь, будем крепить дружбу.

Ю рий Ряж енцев.

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ 
РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН

11 января 2000 года состоя
лось очередное заседание Цент
ральной избирательной комис
сии Республики Узбекистан. Вел 
его председатель Центральной 
избирательной комиссии На- 
жмиддин Комилов. В повестке 
дня заседания стоял один вопрос 
- подведение итогов выборов 
Президента Республики Узбеки
стан, состоявшихся 9 января 2000 
года.

Как отмечалось на заседании, 
9 января 2000 года войдет в исто
рию независимого Узбекистана 
как одно из важнейших полити
ческих событий, произошедших 
на стыке двух тысячелетий, кото
рое в значительной мере повлия
ет на развитие и жизнь государ
ства в новом, двадцать первом 
веке. Граждане Узбекистана сде
лали свой выбор, подамяющим 
большинством голосов поддер
жав курс политических и соци
ально-экономических преобра
зований, которые претворяются 
в жизнь по инициативе и под 
руководством нынешнего главы 
государства. Важность прошед
ших выборов заключается и в 
том, что они прошли на альтер
нативной и демократической ос
нове. Избирателям был предос
тавлен выбор, и они, исходя из 
личных симпатий и предпочте
ний. голосовали именно за свое
го кандидата. Этот факт, без 
сомнения, послужит мощным 
импульсом для дальнейшего раз
вития политического плюрализ
ма и разнообразия мнений в об
ществе, создаст реальные пред
посылки для дальнейшей либера
лизации общественно-полити
ческой и социально-экономи
ческой жизни государства.

Центральная избирательная 
комиссия Республики Узбекис
тан на основании поступивших 
протоколов окружных избира
тельных комиссий определила, 
что в голосовании 9 января из 12 
миллионов 746 тысяч 903 зареги
стрированных избирателей при
няли участие 12 миллионов 123 
тысячи 199 избирателей, что со
ставляет 95,10 процента от обще
го числа зарегистрированных из
бирателей. За кандидатуру Исла
ма Каримова, выдвинутого На
ционал ьно-демократи ческой 
партией «Фидокорлар», проголо
совало II миллионов 147 тысяч 
621 избиратель, или 91,9 процен
та. За кандидатуру Абдулхафиза 
Джалолова, выдвинутого Народ
но-демократической партией Уз
бекистана, проголосовало 505 
тысяч 161 избиратель, или 4,17 
процента.

Согласно статье 35 Закона «О 
выборах Президента Респу&лики 
Узбекистан», Центральная изби
рательная комиссия Республики 
Узбекистан постановила считать 
избранным Ислама Абдугание- 
вича Каримова на пост Прези
дента Республики Узбекистан.

(УзА).

УКАЗ
П РЕЗИДЕН ТА РЕСПУБЛИКИ  

У ЗБЕК И С ТАН

О нзи чеш  
К.1. Т|Д1г»иа ЮК1М1М 

прода Ташкена
В соответствии с пунктом 12 статьи 93 и 

статьей 102 Конституции Республики Узбе
кистан назначить Туляганова Козима Носи- 
ровича хокимом города Ташкента.

Данный вопрос внести на утверждение 
городского Совета.

П р ези ден т  
Р еспублики  У збекистан  

И. Каримов.
г. Ташкент,
11 января 2000 года.

УКАЗ
П РЕЗИДЕН ТА РЕСПУБЛИКИ  

У ЗБЕКИ С ТАН

О назначении Г.Д. Дидова 
11КИМВМ Навоийской 

обдасти
В соответствии с пунктом 12 статьи 93 и 

статьей 102 Конституции Республики Узбе
кистан назначить Дилрва Гайбулло Дилови- 
ча хокимом Навоийской области.

Данный вопрос внести на утверждение 
областного Совета.

П р ези ден т  
Р еспублики  У збекистан  

И. Каримов.
г. Ташкент,
11 января 2000 года.

УКАЗ
П РЕЗИДЕН ТА РЕСПУБЛИКИ  

У ЗБЕКИ С ТАН

О назначении К.Г. Обидова 
мокимом Андижанской

обдасти
в соответствии с пунктом 12 статьи 93 и 

статьей 102 Конституции Республики Узбе
кистан назначить Обидова Кобилжона Го- 
фуровича хокимом. Андижанской области.

Данный вопрос внести на утверждение 
областного Совета.

П р ези ден т  
Республики  У збекистан  

И. Каримов.
г. Ташкент,
11 января 2000 года.

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ

"Что вы д ум ае те  о в ы б о р а х  президента?  
За ко го  вы гол осовали  и за что вы ув а ж а е те  
И слам а А б д уга н и е ви ч а  К а р и м о в а ? " - с 
этими во пр о сам и  наш  ко р р е сп о н д е н т  
обратился к  п р о х о ж и м  на у л и ц а х  Т аш кента . 
И вот что о н и  ответили .

. . . И  ж и т ь
о д н о й  С Е М Ь Е Й

Анна Шанина, 
студентка Республиканского 

колледжа по машиностроению. 
Будущий художник-модельер;

- Этот год объявлен ЮНЕСКО 
Всемирным годом культуры, и в 
связи с этим я хочу подчеркнуть, 
что показатель культурного об
щества - это совокупность прав и 
свобЬд, которыми пользуются 
все члены этого общества, в час

тности, молодые его представи
тели. Я голосовала в первый раз и 
отдала свой голос за Ислама Аб
дуганиевича Каримова.

Я уважаю И.А. Каримова за 
то, что он не только политичес
кий лидер, но и дальновидный 
человек, он прагматик и мечта
тель в одном лице, хотя это и 
трудно совмещаемые понятия. 
Диаметрально противополож

ные, казалось бы. черты, а у на
шего Президента гармонично со
четаются эти два качества. Еще я 
уважаю его за постоянное и по
вышенное внимание к молоде
жи.

Эрнес Велиев, 
водитель:

- Я думаю, что выборы про
шли на достаточно высоком и 
хорошем уровне. Об этом свиде
тельствуют и сообщения прессы, 
и показы по телевидению, я по
лучил достаточно много инфор
мации в эти дни. Сам я голосовал 
за Ислама Каримова. Что меня 
устраивает в его кандидатуре?

Он поддерживает и продол
жает давние традиции узбекс
кого народа. На этой земле все
гда дружно жили представите
ли разных народов. И вот как 
раз я как крымский татарин, то 
есть представитель малого на
рода, когда-то изгнанного со
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своей земли, могу заявить, 
что сегодня моему народу 
здесь живется хорошо. И мы 
чувствуем себя равными, как 
и все остальные народы Уз
бекистана. Работает свой 
культурный центр, развива
ются традиции, обряды, 
язык, музыка сохраняется. 
Представители нашего наро
да могут общаться со своими 
соотечественниками как за 
рубежом, так и здесь. Это не 
преследуется, как раньше, 
наоборот, поощряется. Про
исходят культурные взаимо
обмены, приезжают предста
вители нации из Крыма, ан
самбли. Я ежегодно бываю в 
Крыму, и мои родственники 
часто бывают здесь.И я могу' 
сказать, что у нас есть чув-■ 
ство спокойствия и полная < 
уверенность в завтрашнем! 
дне I

М1Е П1ШЕН1Е 
ВЕРИТ 

МУДР1СТН ДЕД
Александра Ивановна Вельтищева, 
пенсионерка, ветеран трудового 

фронта:
- С радостью и без тени сомнений 

шла голосовать на выборы Президента 
страны. С радостью - потому что именно 
теперь, в наши дни, когда действитель
но заработали и работают в республике 
законы демократии, я ощущаю себя 
полноправным избирателем, от воли 
которого реально зависит исход выбо
ров. Нашему поколению еще памятны 
выборы прошлых лет, когда результат 
любого голосования от уровня местных 
властей до самого высокого был заведо
мо предрешен. К счастью, это время уже 
стало историческим прошлым, и теперь 
конкретно от меня и моих близких зави
сит, каким станет будущее моих внуков.

И сомнений, за кого проголосовать, 
у меня лично не было по очень про
стой причине. Лидером страны, счи
таю я, и этому меня научил жизненный 
опыт, должен быть человек, которого 
знают не только на словах, но и на 
деле, знают плоды его труда во благо 
простых людей. О том, как много сде
лал за короткий срок для государства, 
общества, для каждого из нас Ислам 
Каримов, известно не понаслышке.

Для пенсионеров и ветеранов осо
бенно дорога забота, проявляемая в со
циальной сфере в виде бесплатного ле
чения, ряда существующих льгот, кото
рые помогают пожилым и престарелым

людям адаптироваться к непростым ры
ночным условиям. И главное - благода
ря мудрой политике главы республики у 
нас сохраняется покой и стабильность, 
мир, во имя которого мои сверстники 
отдавали свои жизни и здоровье во вто
рую мировую войну. Поэтому, направ
ляясь на свой избирательный участок, 
расположившийся в школе № 62 Ак- 
маль-Икрамовского района столицы, я 
уверенно заполнила бюллетень.

ДОВЕРЯЕМ
РЕФОРМАМ

Валентина Герасимовна Морозова, 
работник Г^листанского 
отделения "Узбекнаво":

- Я, конечно, понимала всю важ
ность прошедших выборов. С уверен
ностью могу сказать - голосовала за 
свое будущее, за завтрашний день сво
его сына. Узбекистан все более стано
вится известен мировому сообществу 
как государство, разумно по.аходяшее к 
разрешению проблем экономического, 
духовного характера. Стабильность об
щества и взаимоуважение, внимание к 
делам молодежи и забота о стариках - 
результат работы Президента Ислама 
Каримова.

Опуская бюллетень, знала - право 
моего голоса будет учтено, как и голоса 
других граждан. Теперь можно сказать, 
что результаты голосования отразили 
доверие населения нашей страны к про
водимым в республике реформам, ста
нут свидетельством понимания той от
ветственности, которая была возложена 
на каждого из нас при избрании руково
дителя республики.

1ако1 гвсуйарственны! 
дмер нужен нарнду?

Муаззам .Лтаева,
врач: ^

- «Лишь тот правитель будст почитаем наро- 
дом, кто строит дороги, гладит головы сиротам»,
- говорил мой отец Мирота, проживший долгую и, 
я думаю, мудрую жизнь. Его слова теперь передаю 
своим детям и внукам. Не потому, что слова 
достойны канонизации, а потому,что очень мно
гое верно, созвучно, да и проверено временем. 
Знать мерку человека, тем более находящегося у 
власти, очень сложно, но есть некоторые народ
ные критерии оценки личности.

Вот и знаменательный день - 9 января - для 
всего народа своего рода испытание. Я проголосо
вала за Ислама Абдуганиевича Каримова. Челове
ка, который заботится о строительстве городов, 
з;июдов, дорог, прекрасных зданий. Все это требу
ет коренных финансовых аликший. Встречая за
рубежных гостей в Ок-Сарое или в здании Олий 
Мажлиса, наш Президент по-своему представ/зяст 
имидж страны. Не зря говорится: «Встречают по 
одежке, провожают по уму*.

Подтверждение дальновидности, блестящих 
способностей главы нашего государства можно 
увидеть не только по делам, но и по сказанным 
словам, выступлениям, обращенным к народу, 
мировой общественности. Причем четкость мыс
ли как на узбекском языке, так и на русском 
делают сторонниками его оппонентов, не говоря 
уже о друзьях.

Объявленный Год здорового поколения еще 
раз подтверждает, какую роль для Президента 
нашей страны имеет вопрос мора^^ьного, духовно
го, физического совершенствования подрастаю
щего поколения.

Здесь же я хочу выр!1зить стова признатыьности 
кандидгпу в президенты Абдулхафизу Джалолову. 
Надо иметь гражданское, да и политическое муже
ство выставить свое имя на этих выборах, вести на 
равных предвыборную борьбу. Уверена - чем боль
ше у нас будет сильных, честных лидеров, тем крепче 
будст уверенность в нашем грядущем тысячелстии.

„ - 8 8 Й ”
По всей Чечне идут тяжелые 

бои. Чеченские формирования 
атаковали три ключевых населен
ных пункта - Аргун, Шали и Гу
дермес. Ожесточенные столкно
вения идут также в районе Ач- 
хой-Мартана и Урус-Мартана. 
По данным штаба российской 
группировки, ’за последние сутки 
в Чечне погибли 26 военнослужа
щих. Это - самые высокие офи
циальные данные потерь за нее 
гри месяца военной операции. 
Как сообщает корреспондент Ра
дио Свобода, российское коман- 
дов;1ние отводит некоторые час
ти от Грозного - чтобы помочь 
подразделениям, попавшим в 
окружение в других районах. Так, 
из Старой Сунжи отведена бро- 
не1ехника. Наиболее ожесточен
ные СХВ.1ТКИ идут в Старопро- 
мысловском районе и вокруг 
консервного завода. Каждую 
ночь центр Грозного подвергает
ся интенсивному ракетно-артил- 
лерийскому обстрелу. Поступают 
крайне противоречивые данные 
о положении в Гудермесе, Аргуне 
(иМШали^^

стороны, ожесточенным атакам 
здесь подверглись военные ко
мендатуры и железнодорожные 
вокзалы. Других деталей военные 
не сообщают.

* * *
В российском кабинете произ

ведены перестановки. Указы о 
новых назначениях подписаны 
и.о. прсзцдеша Владимиром Пу
тиным. У председателя прави
тельства будут семь заместите
лей, в том числе один первый и 
один заместитель - псшномочный 
представитель российского пра
вительства в Чечне. Первым зам
предом правительства назначен 
министр финансов Михаил Ка
сьянов. Заместителем главы ка
бинета стал Сергей Шойгу, кото
рый при этом продолжает оста
ваться руководителем МЧС. Как 
сообщил Путин журналистам, 
изменения в составе правитель
ства носят временный характер и 
рассчитаны на предвыборный 
период.

« * *
В Лесосибирске Краснояр

ского края более полутора тысяч 
человек по-прежнему остаются 
без тепла. В ночь со 2 на 3 
января из-за сильных холодов 
на теплоэлектростанциях горо
да произошли аварии. Как со
общает корреспондент Радио 

^ в о б щ щ ^ ^ И щ ^ с н ы й ^

отопление было отключено в 
ста домах, где проживают более 
двух с половиной тысяч чело
век. В городе работают четыре 
эвакуационных пункта, в кото
рых находятся пострадавшие, 
дети и пожилые люди. В бли
жайшие дни синоптики обеща
ют потепление в крае - до минус 
двадцати градусов.

* « *
Премьер-министр Израиля 

Эхуд Барак и министр иност
ранных дел Сирии Фарук аш- 
Шараа завершают в США пере
говоры об условиях мирного со
глашения. Будут ли переговоры 
продолжены на уровне экспер
тов - пока неизвестно, Прези
дент СШ А Билл Клинтон, 
предпринимавший активные 
попытки сблизить позиции 
сторон, вряд ли примет участие 
в дискуссии. По словам пред
ставителя госдепартамента 
США Джеймса Рубина, перего
воры были грудными, и на ны
нешнем этапе соглашение бу
дет вряд ли достигнуто, по
скольку Израилю и Сирии 
предстоит решить чрезвычайно 
важные проблемы. В качестве 
одного из главных условий 
мира Сирия требует вернуть ей 
Голанские высоты, захвачен
ные Израилем в 67-м году. Ба
рак обещал, что судьба любого

мирного соглашения с Сирией 
будет решена на референдуме. 

• * *
Президент Грузии Эдуард 

Шеварднадзе будет участвовать в 
презнлентских выборах в апреле 
2000 года. По мнению Шевард
надзе, высказанном в традици
онном радиоинтервью, основ
ную роль в принятии решения 
сыграло обращение к нему пред
ставителей фузинской интелли
генции.

* * *
В Венгрии паралиюванп дви

жение на железных дорогах - же
лезнодорожники объявили 60- 
часовук! забастовку, гребуя по
вышения зарплаты. Стоят прак
тически все поезда - и местные, и 
дальнею следования.

• * *
Во Франции водители {ру^юви- 

ков сегодня заблокировали все 
основные магастрали и погранич
но-пропускные нунк гы I знак про
теста против повышения цен иа 
горючее и планов прииигсльспм 
ввесзи более ко(Х)ткую  - 35-часо
вую - рабочую неделю, Сокрагив 
неделю, правительспн) надеется 
несколько облегчить проблему 
безработицы. Французские води
тели протестуют, считая, что им 
будет труднее конкурировать с 
другими европейскими компа
ниями.

К водножио гор
Сделанные на зиму запасы 

угля, дров, другого топлива 
больше не понадобятся жителям 
отдаленных предгорных кишла
ков Янгикурганского района 
Наманганской области - На- 
вкент и Искават. В их дома под
веден природный газ. В первые 
дни Н01ЮГО года и состоялось 
подключение домов.

Общая протяженность этого 
газопровода, протянутого из 
районного центра - поселка Ян- 
гикурган, - 60 километров. На 
сегодняшний день уже проложе
но 40 километров труб. В даль
нейшем из газифицированных 
населенных пунктов трасса га
зопровода будст доведена до 
кишлаков, находящихся у само
го подножия гор, - Мамай и 
Нанай.

Обеспеченность природным 
гаюм населения области улуч
шается из года н год. Только в 
прошлом году проложено свыше 
550 километров газопровода. Не 
меньший объем работ в газифи
кации села будет выполнен и в 
этом гсшу.

К ор р . УзА.



КУРСОМ РЕФОРМ

не зе м н о го  пр и тя ж е ни я , 
гр у за  п р об л ем , 

о б усл о в л е н н ы х  стрем лением  
интегрироваться  в 

пространстве  м е ж д у н а р о д н о го  
а в и а ц и о н н о го  р ы н ка , 
х а р а кте р и зу е т  дела  

отечественны х 
сам олетострои тел ей

Не каждому атлету удается подни
мать предельные веса. Так и не каждо
му государству под силу иметь и разви- 
в;)ть конкурентоспособную авиацион
ную промышленность. Демократичес
кий Узбекистан входит в число тех 
стран, которым такой рывок удается. 
Наша страна для э'гого имеет необходи
мый интеллектуальный, технологичес
кий и технический потенциал, позво
ляющий с оптимизмом смотреть в бу
дущее узбекского самолетостроения.

По традиции в начале года «Правда 
Востока» рассказывает об итогах рабо
ты и перспективах многотысячного 
коллектива Ташкентского производ
ственного авиационного объединения 
имени Валерия Чка;юва. На вопросы 
обозревателя отвечает председатель 
правления государственно-акционер
ного общества - генеральный директор 
объединения Вадим Петрович КУЧЕ
РОВ.

- Прежде, чем заговорить о дне 
сегодняшнем и ожиданиях, хотелось бы 
оглянуться на год ушедший. Какие 
трудности, Вадим Петрович, пришлось 
преодолеть, пока с облегчением можно 
было сказать: конец - всему делу венец?

- Если коротко характеризовать год 
1999-й, то следует назвать его годом 
сюрпризов: и приятных, и не очень... 
Начнем с того, что не доведен был до 
ума «портфель* заказов. Сертифициро- 
в<1нный еще прежде самолет Ил-114 
потенциальных заказчиков не устраи
вал из-за того, что установленные на 
нем двигатели, изготовленные в Рос
сии, имели значительно меньший ре
сурс использования, чем на машинах 
диктующих моду на авиарынке амери
канских и европейских компаний. Си
туация экономическая требовала нео
рдинарных решений.

- Как обьединение вышло из этого 
«пике*?

- Свою роль сы1рали несколько 
факторов. Во-первых, получили под
держку главы государства. Президент 
Ислам Абдуганиевич Каримов, и это 
известно, стоял у истоков непростого 
решения сохранить наше предприятие 
после развала Союза. С той поры и до

тивно влияет на 
то, чтобы дела 
авиастроителей 
шли по возмож
ности споро. И 

в критический момент г'осударство не ос
тавило нас без поддержки. Выручили и 
друзья-коллеги из Национальной авиа
компании «Узбекистон хаво йуллари». Ру
ководство НАК взяло на эксплуатацион
ные полеты сразу две машины Ил-114. 
Это позволило собрать необходимый тех
нический материал, который используем 
при маркетинге.

Особый толчок, стимулировавший ра
боту заводчан, дала реализация договоров 
с известными в мире фирмами «Пратт 
Уитни» и «Гамильтон сандерстренд». Уже 
в конце января 99-го впервые был поднят 
для испытаний Ил-114-100 с моторами 
канадских конструкторов и с винтами 
американского производства. Кстати, 
ТАПОиЧ успешно провел почти сотню 
запланированных испытательных поле
тов этой машины.

- Лично вас как генерального руководи
теля, скажем так, нештатная ситуация за
ставила перестронтъся?

- В условиях рыночной экономики 
перестраиваться приходится постоянно. 
Относительно работы по совершенство
ванию Ил-114-го отмечу, что мы в корне 
пересмотрели систему маркетинга. Тща
тельно изучили опыт на этом направле
нии компаний «Боинг» и «Бритиш аэро- 
спейс». Есть теперь у нас региональные 
менеджеры. В Соединенных Штатах за
купили принципиально иной, чем ис
пользовали прежде, отделочный матери
ал. Применив его на практике, сразу 
качественно повысили характеристики 
Ил-114-100. Машина теперь, после «пер
вого бала» на престижном международ
ном авиасалоне в парижском предместье 
Ля Бурже, неплохо котируется среди по
тенциальных клиентов нашего предпри
ятия.

- С какими ожиданиями связана работа 
объединения в наступившем году?

- Настроение у авиастротелей сугубо 
деловое, оптимистичное. По выкладкам 
бизнес-плана, 2000 год позволит (юлучить 
существенную прибыль. Есть догоюрен- 
ность с Объединенными Арабскими Эми
ратами на приобретение пятнадцати ма
шин Ил-114-100. Идет работа и по выпол
нению контракта, заключенного в ходе 
визита в Китайскую Народную Республи

ку Президента Узбекистана. Мы поставим 
в эту страну двадцать модифицированных 
Ил-76. Кроме того, отечественные авиа
торы заказа^1и три Ил-114 с канадскими 
двигателями. Словом, работы достает. 
Подрядились еще капита;тьно отремонти
ровать четыре Ил-76, эксплуатируемых 
Индией.

- Вадим Петрович! Вы используете сло
жившийся опыт крупнейших мировых 
авиакомпаний, а они интересуются опытом 
авиастроителей Узбекистана?

- Да, их многое интересует и не мень
ше... удивляет. Еще недавно мы с особой 
гордостью отмечали, что авиаобъедине
ние - это своеобразное государство в госу
дарстве. Сами льем, сами куем, сами 
штампуем оснащение к нашим небесным 
«птицам». А тот же «Боинг», например, 
выифывает в споре за рынки сбыта пото
му, что использует не только наработки, 
но и отдельные части для своих самоле
тов, изготовленные почти всей Еврогюй.

Кооперация 
бизнес-ин
тересов, ин
т е л л е к т у 
альных воз
можностей 
и техничес
кой осна
щенности - 
символ вре
мени. Что
бы успеть за 
этим време
нем, не надо 
б о я т ь с я  
вступать в 
партнерс
кие отно
шения с 
теми, кто

этого заслуживает...
Удивляясь, какую огромную ношу тя

нем, наши зарубежные коллеги, а теперь 
еще и партнеры, отдают должное и уви
денному в Узбекистане. Ведь ТАПОиЧ 
применяет самые совершенные техноло
гии, которые взяли на вооружение лидеры 
мирового самолетостроения.

Вернемся к нашему опыту. Илы появ
ляются на свет с существенным титано
вым фундаментом. Специалисты компа
нии «Боинг» гюпросили сделать дня них 
часть оснастки из титанового сплава. Эту 
работу американцы оценили по достоин
ству. Так что и у нас есть, чем козырять.

- Раз речь пошла об интеграционных 
процессах, хочется узнать, как обстоят 
партнерские контакты с Россией?

- Наши общие дела с конструкторс
ким бюро имени Ильюшина не топчутся 
на месте, они имеют четкую направлен
ность на дальнейшее развитие и в XXI 
веке. Относительно выполнения россий
ской стороной договоренностей о закуп
ке у нас самолетов, хотя бы того же Йл- 
114, то здесь момент сложный. Уже четы
ре года россияне не приобретают наши 
машины, хотя, повторюсь, Ил-114 серти
фицирован два года назад... Стоит отме
тить, что и эта машина, и Ил-76 получи
ли сертификат от фирмы «Варитас», ко
торой предоставлено право это делать в 
США как наиболее компетентной и ав
торитетной. Замечу еще, что на постсо
ветском (фостранстве лишь самолеты, 
изготовленные в Ташкенте, получили ■ 
«добро» от «Варитас».

На ТАПОиЧ очень надеются, что на
ступивший год станет переломным в воп
росе приобретения наших самолетов 
российскими авиакомпаниями. Немало 
для этого сделал и делает глава Узбекис
тана. Ислам Абдуганиевич приезжал на 
объединение вместе с руководителем 
российского правительства Владимиром 
Владимировичем Путиным во время его 
недавнего визита в Ташкент. Мы услы
шали от высового российского гостя об
надеживающие слова, что вопрос о при
обретении нашей продукции непремен
но будет решен.

- Строя планы на год нынешний, Вадим 
Петрович, вы отметили, что он позволит 
иметь прибыль. Она пойдет на нужды про
изводства или и..

- ...И на социальные потребности 
наших людей. В условиях рынка забота
о трудящемся человеке не становится 
для рук01юдителей компании, фирмы.

предприятия чем-то второстепенным, 
наоборот - она выходит на первый план. 
Чтобы винтики были пригнаны как сле
дует, необходимо, чтобы ими не винти
ки заправляли, простите за каламбур! 
Планируем не только дальнейшее со
вершенствование мастерства работни
ков, новаторскую учебу специалистов, 
но и постоянно заняты тем, как облег
чить и улучшить им жизнь, условия тру
да и отдыха. Наш Дворец культуры в 
Ташкенте не зря называют Домом ис
кусств. Какие только кружки по интере
сам там ни действуют! Пять тысяч ребят, ; 
и не только детей авиастроителей, посе- | 
щают десятки кружков. Страна вошла в  ̂̂  
год, обозначенный как год укрепления |  
здоровья подрастающего поколения, в ” 
том числе, как я понимаю, и здоровья |  
духовного. Объединение служит отлич-§ 
ным примером для воспитания молоде
жи в духе интернационального отноше- щ 
ния к окружающим и патриотического -;? 
к отчему краю. У нас трудятся предста
вители свыше шестидесяти наций и на
родностей. Всем предоставлены равные - 
возможности для возрастания в мастер- • 
стве, продвижения по служебной лест
нице. [^лавное мерило - дело!

• А в своих планах депутата Олий ' 
Мажлиса тоже ставите на первое место  ̂
социальные вопросы?

- Непременно! Объединение - это не 
только промышленная марка современ- _ 
ного Узбекистана, но и сердце столицы. 
Поэтому, верстая план выполнения пред 
ложений, поступивших в ходе избира 
тельной кампании, стремился совместить 
интересы авиаработников и ташкентцев в 
целом. Конкретно могу обещать, что на 
паях с местными властями ТАПОиЧ готов 
завершить сооружение оригинального 
Дворца водного С1юрта. Кроме того, об- > 
новим капитально хирургическое отделе
ние медико-санитарной части предприя-^’ 
тия, работники которого обслуживают 
пациентов без учета их «профессиональ-  ̂
ной» принадлежности. Еще сооружаем 
теннисные корты под крышей. В общем, 
чтобы наша смена и дальше высоко несла - 
традиции заводчан, условия есть, и нема- - 
лые.

- Вадим Петрович! Что в XXI веке|: 
предстоит делать авиастроителям, кото-|| 
рыми в Уз^кистане гордятся по-особому? | |

- Честно говоря, считаем, что про-
торили дорогу в предстоящее столе- Щ 
тие... Нашим Илам еще летать и летать! у 
Однако правительство ставит задачу й  
не останавливаться. В ч а с т н о с ти ,! 
предстоит немалая работа по совер-1|  
шенстврванию. Ил-76МФ. Его надо "; 
«состыковать* с двигателями франко- '  
американской компании «Снекма» ’ 
Необходимо, следя за требованиями 
времени, а не только авиационнои 
моды, постоянно обновлять авионику 
Все, что запланировано для успешной 
деятельности ТАПОиЧ, в конечном 
счете определяют две цели. Первая - ■ 
полное интегрирование в мировое 
авиастроительное сообщество, а зна- ‘ 
чит, нахождение своей ниши на меж-п 
дународном авиарынке. Вторая - уве- 
личение вклада авиастроителей в эко- 
номическую мощь государства, в даль-л 
нейшее повышение международного 
авторитета Отечества. 1’

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. Издавна^ 
считалось, что самой фантастической Щ 
задачей является преодоление земного при- ь 
тяжения... С этим человечество справа- ^  
лось. Куда труднее, на мой взгляд, преодо- 
ление погрешностей психологического, лич- у>, 
постного характера. Погрешностей, ко- ,, 
торые неизбежно тянут назад. Авиастро
ители Узбекивтана, создав мощный по- ’ 
тенциал, устремлены в будущее. Вероят-1* 
но, это один из самых верных стимулов, 
позволяющих быть уверенным в успехе 
дела, которому служишь. Примечательно, ; 
что подобный настрой присущ не только , 
генеральному директору ТАПОиЧ и его ' 
сподвижникам по руководству предприя-' 
тием-гигантом, но и каждому, кто гордо ' 
носит звание - строите^^ь воздушных лай- ’ 
неров. ч

С т а н и с л а в  А л т у н я н ц .
НА СНИМКАХ; Вадим Петрович Куче- 

ров; здесь собирают самолеты. й;
Ф о т о  Л е о н и д а  Г у с е й н о в а . ^

КЛУБ ЗАЩИТЫ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

"КРИСТАЛЛ" С ФАЛЬШИВОМ МАРКИ
Водители "КамАЗов” не ожи- 

да̂ 1и такой быстрой встречи с 
инспекторами СБДД на блок
посту "Келес", поэтому от неожи
данности резко затормозили, да 
так, что громко звякнули бутыл
ки в кузове фузовика. Проверка, 
проведенная налоговиками Таш
кентской области совместно с 
сотрудниками Службы нацио
нальной безопасности Ташкент
ского района, показала, что кузо
ва "КамАЗов" частной хивинской 
фирмы "Зебо" были забиты алко
гольными напитками: водкой и 
бренди, которые из СП "Болга- 
рия-Шароб", что в Ташкентском 
районе, перевозились в фирму 
"Зебо". И все бы ничего, да толь
ко, кроме 64 бутылок бренди 
"БС", 30 стаканчиков водки (ем
костью 0,1 л), в кузовах находи
лось и 17500 бутылок водки 
"Кристалл", на которые были на
клеены фальшивые акцизные 
марки устаревшего образца с од
ним и тем же номером АА 
1286518, хотя у каждой марки 
должен быть свой.

При проверке бухгалтерских 
документов в СП "Болгария-Ша- 
роб" выяснилось, что договрр 
№ 856 от 16.12.99 г., заключен
ный между замдиректора СП 
’Болгария-Шароб" А. Турсунхо- 
новым и директором фирмы 
"Зебо" М. Рузметовым, по кото
рому в фирму "Зебо" было отфу- 
жено спиртное, не был учтен в 
книге регистрации договоров со

вместного предприятия. На са
мом же деле договор с этим по
рядковым номером был заклю
чен с частным предприятием 
"Мусмат" на сумму 1800000 су- 
мов. Вот такая получается "ариф
метика"! К тому же накладные на 
фуз № 1002 и № 1003, выписан
ные на фирму "Зебо" на сумму 
7015273 сума, вообще не были 
отражены в выходных докумен
тах бухгадтерии СП. Как выясни
ли проверяющие, по накладным 
с этими номерами были отфуже- 
ны спиртные напитки для част
ного предприятия "Генолекс" на 
сумму 499800 сумов и - для част
ной фирмы "Т.С.Н." на сумму 
105002 сума! Вот тебе и на! Полу
чается, что заместитель директо
ра СП "Болгария-Шароб" А. Тур- 
сунхонов, главбух Л. Розинкова, 
бухгалтер Е. Цой, начальник цеха 
розлива Н. Дадамухамедов, на
чальник цеха полуготовой про
дукции И. Кадинов и директор 
фирмы "Зебо" М. Рузметов, вой
дя в сговор, присвоили эту сумму 
в более чем 7 миллионов себе. К 
тому же работниками СП умыш
ленно были наклеены на бутылки 
с водкой "Кристалл” фальшивые 
акцизные марки с одним и тем же 
порядковым номером.

По данному факту возбужде
но уголовное дело.

Пресс-служба 
Государственного 

налогового комитета 
Республики Узбекистан.

НЕПРОШЕННЫЕ "К0НКУРЕН1Ы"
Как пассажир, часто разъезжающий по районам, не нарадуюсь; к 

Термезскому автовокзаду подходи хоть в пять утра - там уже стоят в 
готовности маршрутные такси на все направления. И быстрый "Дамас" 
всего за 2-2,5 часа домчит вас до Узуна. Без остановок, переполнен
ного душного радона, других "прелестей" общественного транспорта.

Все бы прекрасно, если бы не такой "пустяк" - только за последние 
месяцы стоимость проезда повысилась в два раза.

Кто диктует такие цены, решили выяснить работники Госавтоин- 
спекции и надоговой службы. Выяснилось в ходе совместного рейда, 
что у очень многих частных извочиков нет ни лицензии, ни патента, 
а у некоторых... даже водительских удостоверений (вот откуда дорож
но-транспортные происшествия с участием частных "Дамасов").

Пятнадцать самовольных таксистов, зашибавших деньгу на марш
руте Термез-Шурчи, оштрафованы от 8,5 тысячи до 17 тысяч каждый. 
И еще восемь "подпольщиков" с направлением Денау - Термез.

Только один рейд дад в бюджет 180 тысяч сумов. Однако знающие 
люди утверждают, что количество незаконно работающих маршруток 
в целом по области в несколько раз больше.

Бахром  Утаев.
Сурхандарьинская область.

Кружок 
под названием 

"Теремок"
В нашей шкале № 17 имени 

Низами Бухарского района боль
шое внимание уделяется препо
даванию детям русского языка и 
литературы. Причем уроки про
ходят с применением современ
ных методов, основанных на 
коммуникативном подходе обу
чения. Я веду эти предметы в 
пятых-шестых классах. Мне нра
вится, что наши методисты хоро
шо поработади над подготовкой 
новых учебников для пятых и 
шестых классов. Они построены 
на основе практической разго
ворной методики изучения рус
ского языка. Думаю, что на такой 
же (коммуникативной) основе 
нужно строить программу и сле
дующих учебных пособий.

Хочу рассказать немного и о 
своей работе. Кроме занятий, 
веду в школе кружок, который 
ребята назвади "Теремок". В него 
принимаются все ученики 5-6 
классов, независимо от того, как 
они учатся. Кружковцы говорят, 
что в нашем "Теремке", как и в 
сказочном, помещаются все, кто 
хочет хорошо знать русский язык. 
Здесь ребята инсценируют сказ
ки, учатся выразительно читать и 
декламировать стихи. В общем, у 
нас всегда интересно. А помогают 
мне в этом мои лучшие ученики 
Мохигул Рустамова, Хафиз Ха
бибов, Феруза Рузиева...

Ф атима Х асанова.
Учитель русского язьжа 

школы № 17. 
Бухарская область.

О ПРОБЛЕМАХ 
ЯЗЫКОЗНАНИЯ
в Термезском государствен

ном университете состоялась 
международная конференция 
на тему "Актуадьные проблемы 
сравнительного языкознания", 
в ней приняли участие более ста 
ученых из учебных заведений и 
научных учреждений стран 
СНГ. На конференции были 
заслушаны доклады о теории 
языков, достижениях и пробле
мах фило^югической науки, со
стоялся обмен опытом.

Ч .Тухтаев, 
Корр.УзА.

СООБЩЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА
Центральный банк Республи

ки Узбекистан установил с 11 
января 2000 года следующие 
курсы иностранных валют к суму 
для учета и таможенных плате
жей **
I австрадийский доллар 92,07
I австрийский шиллинг 10,56
I англ. фунт стерлингов 232,04
10 бельгийских франков 36,01
1 голландский гульден 65,91
10 греческих драхм 4,40
1 датская крона 19,53

I дирхам ОАЭ 38,37
I доллар США ' 140,93
I египетский фунт 41,15
10 испанских песет 8,73
100 итальянских лир 7,50
1 канадский доллар 96,57
1 китайский юань 17,02
10 люксембургских франков 36,01 
1 мадайзийский ринггит 37,09 
I немецкая марка 74,27
1 польский злотый 34,53
1 СДР 194,54
1000 турецких лир 0,26

1 финляндская марка 24,43
1 французский франк 22,И,
I швейцарский франк 90,51
1 ЕВРО 145,26
IО южнокорейских вон 1,24 
10 японских иен 13,41
1 российский ру&1ь- 
1 украинская гривна 27,00 

*' Курсы установлены без обя
зательств Центрального банка 
Республики Узбекистан поку
пать или продавать валюты по 
данному курсу.

КОРОТКО
НОВАЯ ТЕЛЕФОННАЯ СЕТЬ

Население города Ангрена начало пользоваться услу
гами станции сотовой телефонной связи, в работе кото
рой использованы самые современные технологии. 
Станция построена в соответствии с программой разви
тия телекоммуникационной связи «Уздунробита» и со
единила между собой все населенные пункты района.

В настоящее время такая же станция строится и на 
Камчикском перевале. Это даст возможность обеспе
чить телефонной связью автомагистраль, соединяющую 
страну с Ферганской долиной.

К подножию ГОР
Сделанные на зиму запасы угля, дров, другого 

топлива больше не понадобятся жителям отдаленных

предгорных кишлаков Янгикурганского района Наман- 
ганской области - Навкент и Искават. В их дома подведен 
природный газ. В первые дни нового года и состоялось 
подключение домов.

Общая протяженность этого газопровода, протянуто
го из районного центра - поселка Янгикурган - 60 километ
ров. На сегодняшний день уже проложено 40 километров 
труб. В дальнейшем из газифицированных населенных 
пунктов трасса газопровода будет доведена до кишлаков, 
находящихся у самого подножия гор, - Мамай и Нанай.

Обеспеченность природным газом населения области 
улучшается из года в год. Только в прошлом году л^юложе- 
но свыше 550 километров газопровода. Не меньший объем 
работ в газификации села будет выполнен и в этом году.

Корр. УзА.

ЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ?

"АЛЛО, «СКОРАЯ» СЛУШАЕТ..."
Н ервн о  вр ащ ая  

хочется к ак  м о ж н о  
эти заветны е

Это случил1к ь  30 декабря в 9 
часов вечера. Елка наряжена, го
рит веселыми огоньками. На 
плите все кипит, шипит и пузы
рится - идет интенсивная гюдго- 
товка к завтрашнему новогодне
му столу. Настроение предпраз- 
дничн(х:. Правда, дочка накану
не слегка приболела, но вроде 
ничего страшного - обычная 
простуда. Она ждет Деда Моро
за, берет чистый лист бумаги и 
пишет свои гюжелания: «Дедуш
ка Мороз! Я хочу на Новый 
год...» И вдруг падает на пол и 
начинает задыхаться. Я пытаюсь 
поднять ее, но ноги как-будто 
сведены судорогами, она не мо
жет стоять и самое страшное - не 
может дышать.

Держа одной рукой задыхаю
щегося ребенка, другой ггытаюсь 
вызнать «скорую». Набираю и 
набираю «03», но там никто не 
отвечает. Дочка кричит, что 
умирае!, а я жду, когда же «ско
рая» ответ и т, Я набираю вновь и 
вновь зти дне цифры, но безре
зультатно - никто прос'го не бе
рет трубку! Я не медик и не знаю, 
что на;ю делать в таких случаях, 
тем более, что подобное а 1учи- 
л(кь впервые. Если бы у нас 
сущест1шв;»ла такая служба пер
вой помощи, как в Европе, 
«911», то можно было бы по 
теле(|х)ну хЬтя бы спр»)сить, что 
предпринять до приезда врачей, 
чтобы обшешить ситуацию. Но, 
к сожалению...

Н|)(да)лжая уже в течение 30 
минуг дозваниваться до «ско
рой». я решила на всякий случай 
прочистить дочке желудок - а 
вдруг станет лег-че. Я заставляю 
ее самостоятельно это сделагь. 
«Скорая* продолжает молчать. 
Я, как мо1>, помогаю ребенку и

ди ск  те л еф о н а , 
бы стрее  усл ы ш ать  
слова . Н о ...
вдруг вспоминаю, что кто-то из 
моих сотрудников говорил ког
да-то об МДС - платной «скорой 
помощи», Я быстро всех обзва
ниваю, мне дают номер телефона 
и я звоню туда. Ответили, правда, 
быстро. Но тут же предупредили, 
что выхш будет стоить денег, а 
если с госпигализацией - гак счи
тай, пол-оклада. Я кричу им, что 
заплачу сколько скажете, только 
приезжайте скорее. Через 25 ми
нут врачи были на месте.

Осмотрев ребенка, а ей после 
промывания желудка действи
тельно стало полегче, был постав
лен диагноз «эпидемический па
ротит» (который, кстати, через 
два дня участковым врачом не 
подтвердился), медсестра сделала 
инъекции димедрола и баралжна, 
я заплатила 3.850 сумов, расггиса- 
лась в квитанции, и мы распроща
лись. Закрыв за врачами дверь, я 
села рядом с дочкой на диван, 
посмотрела на ее успокоившееся 
личико, и мне вдруг стало обидно.

Конечно, замечательно, что в 
городе работает служба МДС - 
альтернатива той, которая мол
чит. Но не всякий же в состшнии 
туда обратиться. А если ищру!' по
жилому мадоимущему пенсионе
ру ста(ю шюхо? Из каких же рас
четов устанавливается сумма оп
латы медицинской помощи? Ведь 
даже если посчитать по самой 
высокой коммерческой цене сто
имость ампул, то бара^иин (6(Ю), 
димедрол (100) и шприц (25) в 
сумме не дают даже одной тысячи. 
Ну пусть за бензин еше I 0(Х) су
мов. А я заш1атила почти 4.0(Х).

Вот и гюлучается, что надеять
ся на бесплатную «03» почти не 
приходится. А жаль!

Алина Гурич.

Парадоксальная ситуаиця сло
жилась в фермерском хозяйстве 
*Пурбек» Шараф-Рашидовского 
района Сырдарьинской области. 
По итогам сельскохозяйственного 
сезона 1998 года земледельцы сра
ботали на редкость успешно, вы
полнив и перевыполнив установ
ленные задания сдачи хлопка госу
дарству. Рассчитывали получить 
от Гулистанского маслоэкстрак
ционного завода 3,5 тонны хлопко
вого маем. Но им отказали, мо
тивируя тем, что район не выпол
нил план...

«Нурбек» - одно из первых 
фермерских хозяйств Шараф-Ра- 
шидовского района. Улан Турди- 
кулов, проработавший долгие 
годы в различных хозяйствах рай
она и зарекомендо1ивший себя 
как опытный земледелец, решил
ся на ведение собственного хозяй
ства. Во мно1Х)м благодаря его ре
шению и успешной деятельности 
'за ним гюшли другие дехкане. Та
ких хозяйств сейчас в районе не- 
мадо, но и сегодня «Нурбек» явля
ется одним из самых стабильных.

По итогам прошлого сельско
хозяйствен ногх) сезона «Нурбек» 
выпо1тил все свои (шапы. По су
ществующему по^южению, в на
чале каждого года фермерские 
хозяйстна заключают различные 
договоры со своими партерами. 
«Нурбек» заключил договор на 
поставку х;юпка-сырца с Пахта- 
абадским хлопкоочистительным 
заводом. И в нем есть пункт о том, 
что в а|учае перевыполнения пла
на сдачи хлопка фермерское хо
зяйство па1учает пра1ю приобрес
ти по ценам Гулистанскои) мас
лоэкстракционного завода х;юп- 
котх; мааю, шелуху, шрогы.

Естественно, это очень |иж- 
ный пункт договора для фермер
ского ХОЗЯЙСТВ!!, 1де каждую ко
пейку надо вкладывать с умом. 
«Ну[Лек» 1м;е|да испольювал ма
лейшую возможность для укреп
ления своей экономики.

Свое С1ЮВ0 -земледельцы сдер
жали: десятки тонн сырца тлич- 
ного качества было отправлено на 
хлопкоочистительный завод. 
Свои обязагельства «Нурбек» вы
полнил полностью, претензий к 
нему никаких нет.

Пахтаабадский хлопкоочисти
тельный завод отписал «Нурбе- 
ку», что он можст рассчитывать на 
то количестЕЮ х/юпкового масла, 
которое будет выработано из 43,1 
тонны х;юнковых семян, причи
тающихся фермерскому хозяй
ству за счет перевыгюлне- 
ния плана сдачи х;юпка 
государству. Все это бьью 
утверждено доювором 
№ 170, заключенным 
между партнерами.

Время ш;ю, но Пахта
абадский хлопкоочисти
тельный -завод почему-то 
уходил от конкретного 
разговора. На Гулистан- 
ском масло-экстракцион- 
ном -заводе фермер также- 
не получил внятного ответа на 
свои вопросы. Худшие предполо
жения У. Турдикулова, к сожале
нию, опрандадись впоследствии. 
Де;ю в том, что хо-1яйстна района 
в целюм не выпо/шили гшан сдачи 
x^юпка (ткударсгву и Гулистанс- 
кому мас^ю-жстракционному за
воду не бы)Ю поставлено необхо
димое количеств семян х;гопка.

Кроме того, хлопко'1а1юд не 
смог оплатить «Нурбеку» сумму за 
получение 3,5 тонны хлопкового 
масла. И теперь всяникает 1Юпрос: 
если «Нурбек» выпо;тил все до
говорные обязательства перед 
партнерами и к нему со стороны 
последних нет никаких претен
зий, го почему он должен стр;шать 
-и то, что район в целом не выпол
нил план сдачи х/гонка государ
ству? Почему теперь фермер 
У, Турдику;юв должен быть ущем
ленным в своих нравах, -»а что? На 
сегодняшний день долг Пахга- 
абадского x^юпк(М)чистительно^о 
ы1юда перед (})ермером составля
ет 606,5 тысячи сумов, Из--и -ггого 
||к;рмср не может испольювать 
свою прибыль для Р1ГШИ1ИЯ хо- 
зяйсгна, закупить нужную техни
ку, сделагь другие -ипланирован- 
ные приобрегения, Л между гем 
уже в январе надо будет заключать 
новые до1»1юры с паргперами на 
нриобрегение минеральных удоб
рений, юрюче-смаючных мате
риалов, с машинно-гракторным 
парком и опять же с x^юпкоочис- 
тигельным за1Юдом, Как же бы-|ь

СИТУАЦИЯ
фермеру?

- й:ли бы партнеры своевре
менно выполняли свои договор
ные обязательства, то «Нурбек» 
мог бы обойтись без авансов и 
кредита, своими оборотными 
средствами, - 1хзворит У, Турдику-

нартнеры не выполняют договор
ные Ьбя-зательства, и результаты 
отработанного сезона пошли на
смарку? Единственно, к кому 
можно обратиться за поддержкой, 
остаются органы прокуратуры. 
Туда и направили свои письма-

лов. - Жадко, что мы не можем 
получить причитающиеся нам 3,5 
тонны х^юпкового масла, жмыха, 
шелухи, очень рассчитывади на 
зто, для хозяйства было бы боль
шим подс1юрьем. Можно ли пос
ле эгого до1зерять таким партне
рам?

Впрочем, фермер У.Турдику- 
лов неодинок в своих претензиях 
к Пахгаабадскому хлопкозаводу. 
Председатель фермерского хозяй
ства «Уктам-2» 1’ Сафаров также 
не может получить причитающу
юся за 1998 год тонну с неболь
шим ХЛ0ПК01ЮГО масла с Гулис
танского маслоэкстракционного 
заво;щ. И 1к;е по той же причине. 
А 1ЮТ фермеру Э. Хаитову хлопко
очистительный завод имени Вол
кова -1ада1жал гораздо большую 
сумму - %7 тысяч сумов!

Подобные факты мытарсгв;! 
фермеров можно привести по 
друг им р;1Йонам Сырдарьинской 
области. К большому сожалению, 
-лх) станови1х;я привычной Карпи
ной. Самое поразигелыюс -здесь 
то, что (|к.‘рмср не н;1ходит долж
ной ноушержки в своем районе 01 
руководи гелей, К хокимам райо
на фермерам не подступиться, 
особенно в конце сезона, когда 
повсеместно подводятся игаги. 
Другие же руководители р;1нюм 
пониже '/ги 1юнр<х:ы не в состоя
нии решить. Вот и хо;о1т бедолаги 
бесплодно но кругу.

Как же окрепнуть экономи
чески ([«рмеру, если ею главные

жалобы фермеры, надеясь на 
практическую помощь. Должно 
же беззаконие получить надлежа
щую оценку от органов, осуще
ствляющих надзор за соблюдени
ем законности? Есть у нас Закон 
«О фермерском хозяйстве». Закон 
«О дехканском хозяйстве», другие 
документы, регламентирующие и 
обязывающие соблюдать дого
ворные обязательства. Почему 
виноватым и крайним должен 
быть всегда фермер, а не ююпко- 
очистительный заюд, Гулистанс- 
кий маслоэкстракционный за
вод?

К последнему тоже есть нема
ло (юпросов. Вот, скажем, такой: 
гючему -гак низок ггроцент выхода 
х;юпк01юго масла из x^юпковыx 
семян, принадлежащих фермер
ским Х03ЯЙСТШ1М? Скажем, тот же 
У, Гурдикулов удивлен тем, что 
им с^щно 43,1 тонны семян х/юп- 
ка, а причитается ему всего 3,5 
тонны Х/ЮНК01ЮГО масла. Поче
му? Мы НС утверждаем, что адесь 
не все правильно, но тем не менее 
поингересоваться ’лим вопроа)м 
и огве-ги гь (К’рмеру надо,

И потом есть еще один вопрос: 
куда девается хлонкоыж мааю, 
принадтежащее ||)ермерским хо
зяйствам, но не доставшееся им 
по причине нарушения дого1юр- 
ных обязательств со стороны 
хлопкоочистительных -»анодов? 
Вопр(К очень 1шжен по1х)му, что 
речь идет о значипшьных количе- 
СТ1ШХ хлопкош')го масла, исчисля

емого сотнями тонн! Так куда оно 
уходит? Все дело в том, что в 
торговле весовое x^юпковое масло 
практически не бывает, Есш оно 
и бывает, то об -этом знает лишь 
самый узкий круг лиц: экспедитор 
завода и завмаг.

Куда уходит масло с 
Гулистанского маслоэк
стракционного завода, 
догадаться нетрудно. 
Стоит только заглянуть 
на городской дехканский 
рынок, где бойкие про
давцы предложат за на
личные полные «баклаж
ки» хлопкового масла. 
По самым скромным 
гюдсчетам, здесь за день 
реализуется, как мини

мум, не менее 500-600 килофам- 
мов продукции. Заметьте, про
дукции незаконной, но на это 
никакого внимания не обращают 
работники правоохранительных 
ор1анов. Почему участковых ин
спекторов ГУВД и их руководи
телей не интересуют эти наруше
ния? Ведь если каждый день здесь 
реализуется более полутонны 
хлопкового масла, то в месяц -это 
составляет около 15-18 тонн. А 
еож один кило1рамм идет за 450 
сумов, то нетрудно подсчитать, 
сколько миллионов сумов «кру
тится» на масляном рынке,

О том, что реализация хлопко
вого мааш давно уже набр;1ла обо
роты, свидегельствуют данные 
Гул и ста н с к о й I ос н а л о го во й
службы, которая старается пре
сечь незаконную торговлю. К со
жалению, права госналоговых 
инспекгоров дово;и>но 0|раниче- 
ны по ср;1внению с р;1б<утниками 
правоохранителыпйх органов, и 
донести начатое дело до конца 
они не М01У1 и, -1СМ самым снижа
ется эф(|(ективн()С1ь их работы. 

Все (|шкты бе-юбр;| )ий и нару
шений, свя ынных с ущем^гением 
прав (|>ермер<)в требукуг срочного 
р;1з6ирательсгва по всей эгой це
почке, Надеемся, что областная 
прокуратура (прокурор '■). Ьерди- 
муратов), куда за помощью <1бр(|- 
тились фермеры, разберется во 
всех -лих (юпросах со 1кей серьез
ностью, не (К-гави1 без внимания 
ни одно нарушение.

Еще несколько слов о неза
конной реализации хлопкового 
масла на рынках. К большому 
сожалению, Гулистан - не един
ственный город, где идет такая 
незаконная торговля. Подоб
ную картину приходилось на
блюдать и в Фергане, где на 
городском дехканском рынке 
никто не мешал торгов)1е хлоп
ковым мас1юм. Мадо того, здесь 
отведены для -этого специально 
оборудованные 1юд навесом ме
ста. Естественно, и объем реади- 
-зации тоже значительный - око
ло 60-70 че;ювек - женщины, 
мужчины, подростки - бойко 
предлагали свой незаконный
Т01Ир.

- Мааю чистое, -заводское, - 
гоюрили продавцы.

А что же работники правоох
ранительных органов, предста
вители |10сна)юго1юй службы? И 
-адесь милиция делает вид, что не 
-замечает творимых нарушений.

Да и как можно это -заме
тить, если капитан милиции 
Гайрат Исмашюв, 1юзглавляю- 
щий группу участковых инс
пекторов, работает -здесь бес
сменно уже десять лет! Ситуа
цию он знает прекрасно, но на 
все давно махнул рукой.

Такие же нарушения, свя
занные с не-законной торговлей 
хлопковым мас1юм на рынках, 
можно наблюдать в тех городах, 
где имеклся предприятия по 
ПроИ-)1ЮДС1 ву Х)Ю11К01ЮГО М8С- 
ла, ЕИ-о Ург-енч, Коканд, На
манган и т, д, А теперь переве
дем реализуемое незаконное 
масло в наличность. Какая же 
сумма «крутится» в теневом 
маа1яном бизнесе? Можно ли 
положить конец -лим хищени
ям, наносящим немалый ущерб 
ЭКОНОМИКС страны!? Можно, 
если за де^и) по-настоящему 
1юзьмегея Пр<журатура респуб
лики. Надо надеяться, что -гак 
оно и проиюйдет. Ведь нельзя 
же не замечать очевидные 
вещи, которые известны всем и 
которые происходят каждый 
день.

Акрам Таш кенбаев.
Корр. нПра1ды Востома».
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КНИЖНАЯ ПОЛКА

ВЫ Ш ЕЛ В СВЕТ
СЕМИТОМНИК ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ

явившейся по инициативе Пре
зидента нашей страны Ислама 
Каримова Национальной про
граммы по подготовке кадров. 
Она стала новинкой в сфере об
разования в мировом масштабе.

Сегодня последовательно 
формируется новое содержание 
образования, созданы государ
ственные образовательные стан
дарты и экспериментальные 
учебные программы по 23 пред
метам. Они апробируются всеми 
24 опытно-экспериментальными 
площадками. Кроме того, в Кара- 
калпакстане, областях республи
ки и Ташкенте дополнительно 
организованы 23 эксперимен
тальные площадки для более 
широкой проверки на жизнедея
тельность названных образова
тельных документов.

Идеи, высказанные в докладе 
Президента Ислама Каримова

Когда заходит разговор об 
образовании в Узбекистане, 
будь то у нас или за рубежом, 
речь непременно коснется по-

«Узбекистан, устремленный в 
XXI век» на XIV сессии Олий 
Мажлиса, побудили внести изме
нения в содержание государ
ственных образовательных стан
дартов и учебных профамм. С 
1999-2000 учебного года начато 
поэтапное их внедрение в прак
тику.

На издание государственных 
образовательных стандартов и 
учебных программ тиражом в 350 
тыс. экземпляров, правительство 
выде^^ило 175 млн. сумов, И вот 
эти важные образовательные до
кументы вышли в семи книгах - 
специальных номерах вестника 
«Таълим тараккиети* Министер
ства народного образования. Все 
они переданы учителям в каче
стве подарка от Президента Ис
лама Каримова, Книги также пе
редаются в библиотечные фонды 
учреждений общего среднего об
разования.

Семь томов вестника подго
товлены издательством «Маъри- 
фат - мадаякор» и качественно 
напечатаны в издательско-поли- 
фафическом концерне «Шарк*.

А- Далимов.

ЗДОРОВЬЕ И ДОЛГОЛЕТИЕ

ВАШЕ ЛИЦО - ВАШЕ НАСТРОЕНИЕ
Нет такой женщины, которая 

была бы безразлична к своей 
внешности. В любом возрасте 
желание быть красивой вполне 
естественно, но для этого наао 
не только каждодневно забо
титься о своей внешности, по
стоянно ухаживать за собой. В 
первую очередь следить за своим 
здоровьем.

К сожалению, часто уход, 
например, за лицом сводится 
лишь к применению пудры и 
губной помады. О состоянии 
кожи лица, шеи, рук женщина 
вспоминает лишь тогда, когда 
замечает явные признаки ее увя
дания - морщины.

Отчего они появляются? 
Морщины возникают одновре
менно с началом старения орга
низма: с утратой кожей эластич
ности, упругости, влаги, а иног
да при резкой и значительной 
потере веса’ в случае заболеЕМ- 
ния. Сказывается также дефи
цит витаминов, белков, микро
элементов. В коже постепенно 
ослабевает деятельность саль
ных желез, уменьшается количе
ство жиров. Она становится су
хой, теряет естественные крас
ки, истончается и покрывается 
сетью мелких либо глубоких 
морщин.

С возрастом появляется и 
общая дряблость кожи - опуска
ются ткани нижней половины 
лица и уголки рта, углубляются 
носогубные складки, что прида
ет лицу скорбное выражение. У 
некоторых людей в области вер

хних и нижних век, на шее, под 
подбородком становятся замет
ны избытки кожи вследствие по
тери ее упругости.

К росту морщин неизбежно 
ведет и неправильный уход за 
кожей, избыточное применение 
мыла, фубое втирание отбелива
ющих кремов, декоративных 
косметических средств, неуме
лый и неправильный массаж.

Образованию так называемых 
мимических морщин на лице 
способствует также привычка 
морщить лоб или нос, щурить 
глаза.

Можно ли избавиться от мор
щин либо предупредить их обра
зование? Да, можно отдалить 
этот период, если систематичес
ки и правильно ухаживать за ко
жей, следить за состоянием свое
го здоровья, отучить себя от дур
ных привычек морщиться и гри
масничать. Надо помнить, что 
при выборе методов и средств 
ухода за кожей следует знать ее 
тип и учитывать время года. А это 
может сказать только врач, по
этому прежде всего рекомендует
ся своевременно обратиться за 
советом к специалисту-космето- 
логу.

Необходимо помнить, что при 
употреблении любых космети
ческих средств обращаться с ко
жей лица и шеи следует осторож
но. При протирании лица лосьо
ном или жидким кремом важно 
соблюдать некоторые правила: 
нанесение питательного крема 
производится легким движением

пальцев соответственно располо
жению и направлению линий 
наименьшего растяжения кожи, 
так назывемыми массажными 
линиями. А именно: на лбу - от 
центра лба и бровей к волосистой 
части головы, вокруг глаз - от 
внутреннего угла глаз по верхне
му веку до наружного, а по ниж
нему веку - от наружного к внут
реннему углу глаз, в центре лица 
- от носа к верхней части щеки к 
вискам, от подбородка к кончику 
уха.

Не забывайте о шее. Пита
тельный крем для нее такой же, 
как и для лица, но рекомендуется 
наносить его через день мягким 
движением снизу вверх. Делать 
массаж, питательные и парафи
новые маски лучше в космети
ческих кабинетах. В случаях, ког
да эти средства не помогают, 
можно прибегнуть к хирургичес
кому методу устранения морщин 
и избытков кожи - он весьма 
эффективен.

Однако имейте в виду, что 
хирургическое вмешательство не 
останавливает процесс увядания 
кожи, поэтому для закрепления 
полученного эффекта необходи
мо продолжать правильно ухажи
вать за кожей после операции, а 
главное - заниматься физкульту
рой, рационально питаться, сле
дить за своим здоровьем.

А бдуваххоб Тохри.
Старший преподамтель

кафедры «Здоровый образ 
жизни» Ташкентского института

усовершенствования врачей.

П О Д  З Н А К О М  
М И Л О С Е Р Д И Я

Около полумиллиона сумов 
израсходовано на проведение 
различных благотворительных 
акций Наманганским акционер
ным обществом «Автобаза № 22». 
И это - данные только на начало 
декады милосердия, в эти дни 
проходящей повсеместно в На- 
манганской области. Товаров на 
один миллион сумов на эти цели 
выделило и АО «Намангантек- 
стиль». Среди подопечных АО - и 
бывшие работники предприятия, 
ныне находящиеся на заслужен
ном отдыхе.

Посильную помощь инвали
дам и одиноким престарелым 
людям, малообеспеченным и по
терявшим кормильца семьям 
оказывают все хокимияты, пред
приятия, организации, хозяй
ства, отделения благотворитель
ных фондов.

Хокимияты городов и райо
нов области вместе с органами 
социального обеспечения при
няли специальное решение о 
приобретении каждым из них де
сяти инвалидных колясок, кото
рые будут переданы нуждающим
ся в них людям. Особое внимание 
оказывается ветеранам войны и 
труда. Не забыты и дети-сироты, 
обучающиеся в профессиональ
но-технических колледжах, ака
демических лицеях.

Под постоянной опекой пред
приятий, организаций, хозяйств 
области находятся и воспитанни
ки наманганского Дома «Мехри- 
бонлик», специализированных 
домов-интернатов. В рамках де
кады милосердия объявлено о 
проведении благотворительного 
телемарафона, ряда концертов. 
Заработанные во время их прове
дения средства предполагается 
направлять на расчетные счета 
Дома «Мехрибонлик» и Дома ре
бенка, Активное участие в декаде 
принимают и частные предпри
ниматели, руководители ком
мерческих структур.

Основные организаторы дека
ды милосердия - местные органы 
власти - не рассматривают эту 
акцию как временную. Люди, 
нуждающиеся в постоянном вни
мании и поддержке, закреплены 
за каждым руководителем пред
приятия, организации, хозяй
ства. Так что можно не сомне
ваться - -заботу о себе эти люди 
будут ощущать не только в канун 
праздников, в ходе благотвори
тельных акций и мероприятий, 
но и повседневно.

Н. Х одж аева. 
Корр. УзА.

ВЯ1Т18Н АМЕЯ1САN 
ТОВАССО

и 2В Е К 15Т А М

Поздравляем 
Ислама Абдуганиевича Каримова 

с убедительной победой 
на президентских выборах.

Желаем Исламу Абдуганиевичу 
крепкого здоровья, успехов 

в работе по дальнейшему развитию 
правового демократического 

государства, обеспечению 
социально-экономического роста, 

повышению благосостояния народа 
и укреплению международного 

авторитета страны.

Б ритиш  А м ерикан Т обакко  У збекистан

проинф ормировать 
шестьсот миллионов
Встречу в Копенгагене многие оцени

ли как уникальную. Может быть, подоб
ных ей в будущем состоится немало. Но 
тут организаторам впервые удалось со
брать тех, кто все знает о проблемах 
здоровья в регионе и тех, кто просвещает 
население в СМИ. В трехдневной конфе
ренции участвовало около двухсот чело
век из 47 стран, входящих в Европейский 
регион Всемирной организации здраво
охранения, Аудитория, которую пред
ставляли собравшиеся журналисты, ох
ватывала шестьсот миллионов человек, 
живущих не только в «геофафической» 
Европе, но и в азиатской части СНГ.

Эксперты, обычно воспринимающие 
журналистов не очень благосклонно за 
их тягу к «острому» и «жареному», на этот 
раз увидели в них партнеров. И в самом 
деле: прессе и электронным СМИ удает
ся то, что не удается узким специалис
там, - донести до населения информа
цию. А без нее как реализовать право 
человека на максимально высокий уро
вень здоровья? Экспертам хотелось, что
бы журналисты были грамотней и обра
зованней в тех сферах, о которых пишут, 
чтобы не допускали ошибок. А журнали
стам хотелось, чтобы эксперты не скры
вали цифры и факты, стали доступней... 
«Объединимся и научимся работать вме
сте!»

Злободневные вопросы «крутились» 
вокруг права на здоровье, но касались 
самых разных рисков для него. И раз за 
разом в ходе дискуссии обе стороны воз
вращались к «главным темам» на 2(К)0 
год. Почему? Мне повезло поучаст1ювать 
в конференции, А задуматься над этим 
вопросом по ходу было просто некогда. 
Организаторы следо1ш и  жесткой повес
тке дня. Детская свистулька и колоколь
чик в разгар словопрений требовали от 
участников коротких формулировок. 
Эксперты и журналисты смеялись над 
этими забавными ограничителями.

Зато сейчас, когда копенгагенские 
дебаты позади, можно осмыслить, что 
значат обсуждавшиеся шпросы для Ев
ропейского региона, для Ц ентр1У1ЬН0 Й 
Азии и для Узбекистана, Удастся ли всем 
членам ВОЗ вписаться и воювскую по
литику «Здоровье-21», жители каких 
стран смогут достичь сткто «потенциала 
здоровья» через год, через десять, дшш- 
цать лет? Что зависит от поли1иков, ме
диков, пр1)изводственников, а что от 
журн;ц|истов?

Датские загадки
Одну из них - из кросс1юрда - н услы

шала уже в Ташкенте: «Самый популяр
ный вид транспорта в Копенгагене?» 
«Велосипед», Их здесь ви;и1мо-ненили- 
мо. И значи!, очень многие горожане не 
страдают от гиподинамии. Но высгупив- 
ший на кон<|х-ренции минисгр шратюх- 
ранения Дании был явно недотхисн фи
зической активтк^гью: «Мы не слишком 
мнот курим, не слитком много едим 
жирной пищи, но мало двигаемся».

Интересно, 1ю сколько раз больше 
курят, едят жирной пищи и меныпе дви- 
гаются мои земляки? УзЬАТ и «Филипп 
Морис» завалили сграну сигаретами, 
жирная пища всегда была узбекистанца-

Их выбрали журналисты и эксперты, встретившись по инициативе 
ВОЗа и Международного института прессы в Копенгагене

МИ любима, а в добав
ление к этим двум рис
кам для здоровья с 
каждым годом все 
больше людей усажи
ваются в личные авто.

Датский министр 
сказал, что концепция 
его правительства - 
профилактика. Поэто
му стимулируются ве
лосипеды. С курением
- этим убийцей номер 
один - начали борьбу в 
больницах, но пока бе
зуспешно. Медиков не 
поддержали члены датского парламента, ко
торые еще не созрели для запретительного 
закона. Но, наверное, это скоро произойдет, 
ведь в Копенгагене перестала удлиняться 
средняя продолжительность жизни: «Здесь 
есть районы, где она низкая, как в Санкт- 
Петербурге»...

Статистика у датчан открыта, и местные 
СМИ ее многократно «пережевывают», 
стремясь, как и медики, озаботить людей 
здоровьем. В плане на ближайшие два года - 
оторваться от северной российской столи
цы. Наметили, как снижать стрессы, сокра
щать неожиданную смертность, как прийти 
к «снижению распространенности и умень
шения страданий, вызываемых основными 
болезнями, травмами и увечьями».

Согласно Всемирной декларации по 
здравоохранению, принятой государства
ми-членами ВОЗ в мае 1998 года, любители 
велосипедов разработали объемную про- 
фамму. Ее через пару месяцев рассмотрит 
городской совет Копенгагена, Сейчас она 
осуждается и в СМИ, и в аптеках, и в 
библиотеках,.. В общем, чтобы выифать в 
соревновании за долголетие, нужно, чтобы 
люди захотели улучшить образ жизни.

Кто - «за», а кто - 
«против»?

Корпоративная пропаганда на информа
ционном рынке успешно борется «против». 
Цели бы1шют от безобидных до самых злове
щих.

Большая табачная война - так охаракте
ризовали корпор;1тивную пропаганду табач
ных компаний экс(1ерты - лидеры сессии, 
посвященной манипулиро1инию прессой и 
общественным мнением. «В рекламных 
компаниях задействовано больше журнали
стов, чем в СМИ.,, Компании платят боль
шие деньги, чтобы в фильмах появились на 
столе те или иные продукгы, а в руках - 
сигареты, Доби№1ются, чтобы у людей (кта- 
л(кь «теплое впечатление».,, (Хи)ронитель- 
ные сграгегии компаний мощнее критики в 
прессе... СМИ должны учиться, как воздей
ствовать на эмоции и разум»!

Туг еще раз вспомнили Данию, в коюрой 
парламентарии не созрели для «итрета куре
ния в общественных местах: «Журн;1листы 
должны повлиять на тех, кто принимает 
решения! И так - т> всех сгранах!» Легко 
ска«пъ,.. Очевидно, ведущие этой сессии 
уловили настроение в зале, прел.ложив выс- 
каипля всем присутствующим не о теории, 
а о практике. Участники сидели по (ккемь- 
десягь человек за «банкетными столами» и 
имели такую (юзможность сперва в узком 
кругу, а потом - по микр(к|н)ну для всех.

Коллега из «Известий» рассказала о том, 
как подюговила материал о (|)ирме, п|юиз* 
1юдящей некачественный инсулин. И тут

с м м ш ш м

выяснил(кь, что ла самая фирма принесла

в газету рекламу. Редакционное 
руководство ознакомилось со ста
тьей, спрятало ее подальше, а с 
фирмачей запросило тройной та
риф. «В конце концов мошенни
ков арестовали, но моя статья так 
и лежит...»

Бр;1ть иди не брать деньги от 
недобросовестных компаний? За
падные журналисты были катего
ричны: ни в коем случае! «Как 
можно брать деньги от табачных 
компаний, даже если они органи
зуют антитабачные и благотвори
тельные акции? Любое доброе 
СЛ01Ю в их адрес - это мошная 
реклама табака!» Не так катего
ричны были коллеги из Армении:
«Мы говорим с разных позиций. У 
нас не хватает финансовых ресур
сов. Мы ивисим от тех структур, 
что дают деньги. Вот и заставлена вся рес
публика рекламными щитами...»

В том же духе высказались и молдаване, 
сообщив о проекте «Новое поколение», 
спонсируемом местной сигаретной компа
нией: «На дискотеках ругала нелегальный 
ввоз и продажу без акцизов. Убеждала, что 
молдавское курево - лучше. В шуме никто не 
расслышал, что любое курево вредно для 
здоровья».

А вот что рассказали возовские эксперты 
из опыта африканской страны Зимбабве. 
Там с ресурсами тоже туго. Молодежная 
газета, финансировавшаяся американским 
(1х)ндом, решила подготовить специальный 
номер о вреде абортов. Фонд отказал в 
поддержке, исходя из рождаемости в крае. 
Но настырные газетчики все же выпустили 
спепномер, нскле чего резко вырос тираж 
издания. У них получилось повлиять на 
эмоции и р;1зум.

Получилось и у тех тележурналистов из 
США, что сняли ролик о женшине-куриль- 
щице с медицинской трубкой в гортани. 
Молодые не верят во внугрснние болезни, 
но им не нравизся скверный внешний вид... 
Безусловно, борьб;! с курением должна <к- 
гаться главной темой с|)едств массовой ин- 
((юрмапии и на 2000 год: «Табак - един
ственный продукт, убивающий половину 
тех, кто им пользуется!»

Американцы рассказали о С1и)ем опыте 
бор|/)ы за здоровый образ жизни. Выходило, 
что в богатй стране легче протижктоязь 
корпоратвной пропаганде. А как быть бед
ной?

«Бок о бок» богатые и 
наибеднейшие

«Треть населения т>сточной части [«ш- 
она - 120 миллионов человек - живет в 
условиях крайней бедн(кти. Здо(Н)вье стр»!- 
дает болыие всего там, где экономика не в

С(ктоянии обеспечить надежные доходы и 
поступления для всех, когда социальные 
системы подорваны, а природные ресурсы 
используюгся нерационально». В подтверж
дение этой точки зрения эксперты проде
монстрировали диафаммы.

На одной из них кр<)сная, синяя, оранже
вая и зеленая линии показывали ожидаемую 
продолжительность жизни для р<адившихся 
в 1970-1996 годы. Выше всех зеленая - пока
затель для стран Европейского Союза, она 
подо(11ла к восьмидесятилегнему ру^жу. 
Красная - показатель новых независимых 
государств - провалилась вниз до 64 лет. Как 
уменьшить различия? Об этом думают бога
тые. Они озабочены стабильн(ктью, поддер
жанием безопасности и сплоченности в Ев- 
р<1пейском регионе.

Не случайно одну из сессий на кон(|к;рен- 
ции в Копенгагене тквятили поддержке 
профамм в облисги щратюхранения наи
более нуждающимся странам.

Как «доноры» решают, куда инвестиро- 
(мгь деньги, объясняли ведущие специадис- 
ты Фонда Рок(|)сллера, Всемирного банка. 
Европейского инвестиционного банка. 
Миссии США в ООН, Института Открытое 
общество...

Основные направления для финансиро 
вания Фондом 1’окфеллера - борьб:! с ин- 
(|)ск11ионными з;!боле1шниями, болезни бед
ных, устранение неравенства, разработка 
лекарс^в, которые идут в разви1и1к>щиеся 
страны, например, для бор1/)ы с мадярией, 
экологические вопросы. 11риоригеты Все
мирною банка - улучшение адор<ии>я бед
ных, поддержка перничною медицинского 
обслуживания, рациональное испольюва- 
ние ^мьничных объектов. Институт Огкры- 
тое общее!1ю, ба1ьше изнесшое как Фонд 
Со|Х)са, выделяет фангы не только на п|х>- 
гр!1̂ мы в области адратюхранения, профи
лактику заб<и1еваний, но и по;щерживает

средства массовой 
информации в тех 
странах, где рынок 
СМИ не работает. 

На этой сессии 
прозвучало столько 
«претензий» журна
листов к экспертам, 
что участники лиш
ний раз убедились в 
важности диалога. 
Пресса утверждала, 
что нередко деньги 
используются на 
командировочные 
расходы экспертов, 
а не на решение 
проблемы, как, на
пример, было с фи- 
н а н си р о ва н  ием 
проектов по Араль
скому морю: «Ис
трачены миллионы 
долларов, а ситуа
ция в Приаралье 
стала еще хуже. 
Пусть будет больше 
точечных проектов, 
но имеющих реаль
ный результат!»

Журналистка из 
Таджикистана, об
рисовав послед
ствия 1К1ЙНЫ, также 
настаивала на то
чечных проектах: 
«Вы присылаете 

нам специалистов, но и наши спепиа^зисты 
достаточно высокой квалификации. Прежде 
всего нам нужны приборы, оборудо1шние, 
чтобы контрол иро1шть окружающую среду, 
■заниматься профилактикой здоровья и ле
чением болезней! В этом случае мы поможем 
себе сами!»

Представитель Всемирного банка согла
сился, что очень часто намеченные цели не 
достигаются. Проблема в том, что в ИНГ, 
будь то Таджикистан, Узбекистан, другие 
новые независимые государства, еше не на
учились «преподносить» идеи.

Зачем экологическая 
культура?

«Представляйте проекты, будем рассмат
ривать!» - призвал и Институт Открытое 
общество, когда в прсшолжение дискуссии 
прозвучала мысль о необходимости учить 
журналистов,

♦ Народы довели себя до аральской траге
дии сами. А в очереди за Арадом в Цетраль- 
ноазиатском регионе стоит много других 
аналогичных проблем. Они накаплиш1кггся 
из-з;| низкой экологической культуры лиц, 
принимаюишх решения, всего населения. 
Журналисты ничем не отличаются от ос
тальных, Также экологически неграмотны. 
А ведь могли бы через СМИ ин(1юрмиро1шть 
людей о рисках. Вот бы спонсоры ном о1Ли в 
обучении журнадисюв»,,.

Участники дискуссии на предложение 
озвезили, что какие-то шаг и в этом направ
лении преднринимадись. В Узбекистане, к 
примеру, в рамках воювского п(Х)скта по 
здоровому образу жизни на базе Ьи-би-си 
был подготоилен никл ршшопередич. К со- 
жадению, безвозмездно пе|х;данный Узбек
скому рщшо магериш! (ктаезся неиснолью- 
ванным, а дш! видеоклипа, переданные Уз
бекскому телевидению, были Н0каз;1Ны все
го дш1 раза.

, После сессии т?ма пцдгоювки журна
листских кадров обсуждалась в кулуарах. 
«Говоря о здоровье и риск 1Х для него, 
нельзя ошибаться. Ваше слов ), как скаль
пель», - говорили эксперты. И призышъзи 
обратить внимание на у[розу распростра
нения инфекционных болезней: «Они мо
гут стать одной из главных тем СМИ в 2000 
году».

Малярийная напасть
Какие инфекционные болезни угрожают 

сотням миллионов людей, проживающх в 
Европейском регионе ВОЗа? К просвеще
нию журнадистов по этому вопросу во'зовцы 
подготовились капитально, выделив его в 
отдельный пункт повестки дня. Эксперты по 
здоровью демонстрировали одну карту за 
друюй. Цвета на них зависели от распрост
ранения тех или иных болезней. На карге 
р;1Спространения туберкулез;! вся террито
рия бывшего СССР была окра1иена в ярко- 
красный цвет. Рост заболешемости здесь 
начался в начале девянсктых. И успехов 
особых в борьбе с этим тяжелым инфекци
онным заболеванием нет как у соседей, так 
и в Узбекистане.

На карге распространения ВИЧ-инфек
ции кр;1сным окрашены территории Украи
ны, России и Беларуси. Центрадьно;гшатс- 
кий регион - розовый, что означает: зараза 
есть и здесь. Еще на одной каргс показали 
р:1спр(ктранение сифилиса. Начиная с 1991 
года, з;|болеваемость им в В(Хточной Европе, 
новых нез;!висимых 10суд;1рст1шх резко под
скочила - с трехсот до полутора тысяч случаев 
на ст(1 тысяч населения. Карта успокоила, что 
в Узбекистане такого подъем;! нет,

А сзедующий вопрос - о м;|лярии - и без 
карты ошарашил, «Кто из присутствующих 
осведомлен, что малярия у1 рожает всем 
странам региона?» В ;шрес тех, кто поднял 
руки, прозвучал комплимент: «Вы лучше 
осведомлены, чем многие врачи, Триди;!ть 
лет на«ш малярию почти искорени13и, Ге- 
перь вр;!чи не умеют ее диагностир^мить, не 
занимаются профи^1акзикой. Между тем мы 
вынуждены говорить об эпидемии, идет не- 
конзразируемый р^кт эз\)й болезни».

Ее естественные очаги находятся на тер
ритории Турции, Азе(>б;!йджана, Армении. 
Таджикистана, Туркменисзана... Д|ш мил
лиона случаев отмечено в Афганистане. 
Нскители паразитов - беженцы, 1 рил!и!тц 
тысяч случаев м;!лярии з;||)стис1риров;!но в 
Таджикистане, волна заб(\лсваний ох1штила 
и Гуркменистан, Болезнь разн(кттгся по со
седям, В Зан;1Д1!ой Европе эндемических 
очагов нет. Но щ последние десять лет 534 
человека уме|адо от м;Ы1ярии, завезенной из 
других стр;1н, и прежде всею из Африки.

Почему расгет угроза ин(1)скционных бо
лезней? Эксперты, огвеч;|я на этот вопр<х;, 
гош)рили прежде всею о социально-эконо
мических факторах. Бедность усугубляет 
ситуапик>, Ы^ропля с ней журналисты не 
могут, искоренетте основных причин соци- 
;!ЛЫ10-экономического неравенства - дело 
правигел1лчв. По что мо1ут журналис1ы - 
дотщить ин(|шрмацию об угрозах ин(|)екни- 
онных и неин(|)екиионных болезней до на
селения, врачей, политиков. Тогда потребу
ются планы по ч|Ч 'звычайным ситуациям и 
их реализ;|ция.

Какой будез помощь Всемирной органи- 
шции здр;!1июхранс!!ия?

Наталия Ш улепина.
Смц.корр. "Правды Востока". 

Ташквнт-Коленгагвн-Таижент,
(Окончнниг следует).
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ТВОРЧЕСТВО

Помнится, кто-то сказал, 
что счастье человека в том, ког
да он с удовольствием отдается 
работе. Такого же мнения при- 

1держивается и художник ком
бината «Рассом» Анвар Салид- 

; жанов.
- А как же иначе? - говорит 

он, - Человек тем и отличается, 
I что способен работать, сози- 
иать, творить. Это понятие 
складывается из многих обсто
ятельств: по выбранной ли спе
циальности работаешь, какая 
обстановка в катлективе, что 
за люди тебя окружают, добро
желатели или завистники, кто 

I руководитель, каков ритм на 
I производстве. Словом, мы не в 
[вакууме живем. И от условий 
зависит многое.

Анвар считает, что в мастерс
кой, где он трудится, созданы все 
условия для творчества. И не 
только потому, что возглавляет ее 
отец - известный художник в 
стране, заслуженный деятель ис
кусств Касымджан Салиджанов - 
человек чуткий, добрый, забот
ливый от природы, но и окружа
ющие Адылхон Холмурзаев, Алла 
Ловтикова, Сергей Синев, Алек
сандр Воронцов и другие, отли
чающиеся вниманием друг к дру
гу, способные прийти на помощь 
товарищу.

И действительно, кого в сто
лице не радовало украшение го
рода к праздникам в виде гранди
озных панно по фасадам много
этажных гостиниц и дворцов, в 
виде оригинальных установок

вдоль улиц и на площадях? И 
многие из этих прекрасных про
изведений принадлежат кисти 
художественной мастерской Са- 
лиджановых. И Анвара, и его на
ставника радуют выставленные 
на всеобщее обозрение собствен
ные творения.

Их сердца полнятся гордос
тью, когда они видят, как внима
тельно приглядываются прохо
жие к их работам, замечают вос
торг в их глазах и улыбки - значит 
понравилось. А ведь это счастье 
для художника. И ничего, что их 
произведения не живут, как у 
живописца, вечно. Главное, они 
помогли создать приподнятое 
праздничное настроение. Разве 
только эскизы остаются в запас
никах.

Кстати, сам творческий про
цесс, которому художник по
свящает свою жизнь, и начина
ется с эскизов, набросков, отра
боток деталей. А в наглядной 
агитации (дала, агитации) надо 
«шершавым языком плаката» 
показать целую гамму чувств и 
переживаний. Ведь решается, к 
примеру, важная задача - на
строить людей-на встречу про
возглашенного Президентом 
страны Года здорового поколе
ния. Значит, наступивший 
2000-й должен пройти в этом 
ключе. Потому и эскизы офор
мления новогоднего Ташкента 
создавались именно по этой те
матике. Где-то выкристаллизо
вывались просто цифры и сло
ва, где-то понадобились лица 
молодых людей на фоне празд
ничного салюта, где-то танцую
щие девушки, а то и просто на 
фоне национального орнамента 
короткие фразы о здоровье.

благополучии и процветании 
страны и ее жителей.

- Рождение эскиюв - всегда 
мучительный процесс, - говорит 
Анвар Касымджанович. - Порой 
просыпаешься ночью и бежишь к 
столу, чтобы запечатлеть возник
шую идею, сделать первые на
броски. Потом уже утром пред
ставляешь сработанное на суд 
коллег. Обсуждаешь с ними их 
находки. Но последнее оюво за 
мастером Касымджаном Салид- 
жановым. Он обязательно что- то 
добавит, исправит, подскажет. 
Глядишь, и заиграли краски 
словно в другом ракурсе - стали 
яркими, впечатляющими, а глав
ное - сама работа зазвучала мощ
нее. Но особое чувство возникает 
у художника, когда его замыслы 
переносятся с эскиза на холст, 
приобретая законченное произ
ведение. Так было недавно нака
нуне Нового года, так было и в 
минувшие праздники, когда ос

вещались темы семьи и женщи
ны, зашиты Родины и Консти
туции, весеннего Навруза и 
строгого праздника независи
мости. И в каждой из них худож
ник раскрывает всю панораму 
созидания народа его страны в 
цифрах, фактах, картинах.

Так всегда, в творческом на- 
пряжениии, и работают катлеги 
Анвара Са;1иджанова. И в этом 
постоянном поиске нового ощу
щает художник свои надоб
ность, востребованность. Ох, 
как это важно чувствовать, что 
ты нужен, что твой труд ценен и 
необходим людям. Может, пото
му и спешит всегда на свое рабо
чее место мастер кисти. Доброе 
это состояние души - радоваться 
собственному делу, возвеличи
вающему родной край, которо
му посвятил свою жизнь.

Борис Палацкий.
Корр. "Прасды Востока” .

НЕЗАБЫВАЕМОЕ ВОЛШЕБСТВО БОЛЬШОГО ТЕАТРА

Нынешние зимние школьные 
каникулы закончились как будто 
слишком быстро, и многие жела
ющие попасть на елку в Большой 
театр так и не смогли этого осу
ществить. Хотя все было как все
гда за последние шесть лет: три- 
четыре «елочных* сеанса ежед
невно. Все же несколько тысяч 
школьников пропустили вчера 
первый день учебы по уважитель
ной причине - их родители от 
нескольких столичных предпри
ятий привезли заявки на допап- 
нительные четыре сеанса, моти
вируя тем, что такую необыкно
венную красоту Большого театра 
детям увидеть просто необходи
мо.

Праздничный театр посетили 
почти 80 тысяч ребятишек. 
Столько же роздано книжек-рас- 
кладушек «Лего» и выпито ста
канчиков горячего «Несквика» от 
спонсоров - фирмы «Ян интер- 
нейшнл» и представительства

фирмы «Нестле». И 
обессиленные за 68 
представлений ар
тисты старались не 
показать своей ус- 
та/10сти, продолжа
ли дарить волшеб
ство своего искусст
ва.

Сотни мальчи
шек и девчонок 
вели за руку своих 
бабушек к директо
ру театра выразить 
свое восхищение 
увиденным. Да и 
сам министр по де
лам культуры Рес
публики Узбекис
тан Хайрулла Рав
шанович Джураев, 
присутствуя на од
ном из сеансов, 
признался: «Я та
кую красочную елку 

еще не видел...»
Отрадно отметить, что в ново

годние спектакли Большого теат
ра, помимо использования са
мых современных технических 
возможностей, предоставленных 
Министерством по делам культу
ры, хокимията города и спонсо
ров, вложена огромная добрая 
душа артистов. Имеющие самые 
высокие звания народных и зас
луженных, они каждый раз шли 
на откровенную встречу со своим 
маленьким зрителем. А у поста
новщиков нынешнего спектакля 
«Снежной королевы» Бернары 
Карцевой, Хайдарали Касымова, 
художника Зубайдулло Батырова 
и композитора Анвара Эргашева 
впереди - новые спектакли.

Наталья Ф иолетова.
НА СНИМКАХ; елка в Боль

шом театре; Бернара Кариева и 
Ян Поль поздравляют детей.

Ф ото Ольги Лысенко.

СПАСИБО ЗА МАСТЕРСТВО 
И ДОБРОТУ

Сделать театрализованное действо истинным нраэдннком, найти 
свою «изюминку» удается далеко не многим. Устроителям новогод
него представления в «Сгар-Престиж клубе» это удалось. На свой 
премьерный благотворительный спектакль «Бармалей» они пригла
сили детей из семей военнослужащих-«афганцев» и сирот дома 
«Мехрибонлнк» № 14 города Чнрчика.

Для юных зрителей и сопровождающих их взрослых приятные 
неожиданности начались прямо с порога клуба. Гостеприимные 
хозяева, встречая их с улыбкой, провожали в красивый и уютный зал, 
украшенный новогодними гирляндами и воздушными шарами, с 
заботливо сервированными для детишек столами. Малыши освоились 
быстро, первым делом взявшись за угощение - вкусные пирожные, 
напитки. Впереди их ждала любимая сказка Корнея Чуковского.

Режиссеры-постановщики Э. Мокробородова и С. Молдаханов 
совместно с балетмейстерами Н, Молдахановой и И. Серебряковой 
создали красочное театрализованное шоу. Логично и остроумно введе
ны в контекст сказочного представления новогодние персонажи - Дед 
Мороз и Снегурочка. Происходящее на сцене не трлько развлекало, но 
и побуждало детей размышлять, радоваться, фустить, сопереживать 
героям, сыфанным молодыми актерами театра-студии «Ильхом».

- Около двух часов наши воспитанники провели в гостеприимном 
клубе, - говорит директор чирчикского дома «Мехрибонлик» № 14 В. 
Цой, - и получили огромное удовольствие. Спасибо организаторам 
этой благотворительной акции за их мастерство, внимание, тепло и 
доброту к детям.

И несса Гульзарова.

«АЛИФЖОН» - 
ДЕТСКИЙ ЖУРНАЛ

в связи с объявлением 2000 года Годом здорового поколения в 
Самарканде начат выпуск нового детского (ъъпюстрированного жур
нала. Первый номер этого издания, названного «Алифжон», получили 
ребятишки накануне праздника. Журнал в основном рассчитан на 
учащихся начальных классов и детей дошкольного возраста.

Журнал, выходящий на четырех языках - узбекском, русском, 
таджикском и английском - пока яаляется в своем роде единственным 
в республике, и материалы для него готовят сами дети. В переводе статей 
им непосредственную помощь оказывают студенты Самаркандского 
государственного института иностранных языков.

Учредители журнала - областное управление народного образова
ния, институт повышения квалификации учителей и общество 
«А;Лиф-ТАСС» - надеются, что их издание станет надежным помощ
ником учащихся.

X . Ш укуров.
Корр. УзА.

МИЛОСЕРДИЕ
С Ю Р П Р И З Ы  

д л я  « К Р И Д И »
Подарки и сладости в дни 

новогодних праздников - это 
только начало большой, проду
манной работы городских бла
готворительных организаций с 
детьми-инвалидами. Во время 
школьных каникул дети с огра
ниченными возможностями и 
их родители - члены городского 
объединения «КРИДИ* - клуба 
реабилитации, интефации де- 
тей-инвалидов - были пригла
шены на пра:здник в кафе «Нур» 
и на городские елки. Сказочные 
герои весело приветствовали го
стей, показали театральные 
предстааления, а потом пригла
сили всех к праздничному столу.

А чтобы праздник получился 
действительно сладким, поста
рались спонсоры городского 
«КРИДИ» - фирма «Буюк Си- 
мойлар» ( директор Н.Г.Хидоя- 
тов), СП "ДжФ Интернейшнл" 
(генеральный директор 
А.Х.Шерасулов), СП «Булок 
ЛТД» (генеральный директор 
М.Х.Гулямон), СП «5\уее1 
\Уог1(1», «Узоптбакалея» (пред
седатель правления К.X.Заи
ров),

Много сюрпризов ожидало 
маленьких гостей в кафе «Нур». 
В завершение праздника каж
дый ребенок получил велико
лепный новогодний подарок от 
ЧФ «Ультима» (генеральный 
директор Р.Р.Яфуняев). Обще
ственный совет городского 
«КРИДИ* и его родители по
благодарили работников авто
колонны 2519 (директор 
М.С.Расулов). Они привезли 
сладкие подарки для тех детей, 
которые не смогли попасть на 
праздник из-за болезни. А гене
ральный директор ОСЮ «Бекк 
Курьер» Р.Т.Далимов закупил 
необходимые лекарства.

В короткой корреспонден
ции сложно описать детскую 
радость, их веселый смех и... 
слезы благодарности на глазах 
родителей - благодарности за 
понимание проблем, за поддер
жку за настоящий праздник для 
детей с ограниченными воз
можностями движения,

Игорь Галаит.
РуМОВОДИТАПЬ 

ниформацжммого цаигра 
_________ «КРИДИ».

В конце декабря прошлого года московским изда
тельством «Вече» была выпущена книга под назва
нием «Волчья стая». Автор - журналист-междуна
родник из Израиля Олег Якубов. Написанная в жанре 
политического детектива, она посвящена событиям 
16 февраля 1999 года в Ташкенте. Редакция «Правды 
Востока» получила эксклюзивное право на публикацию 
глав из этого произведения. Сегодня мы предлагаем 
вниманию читателей первую часть.

хотел замечать над
вигавшейся беды.

Услышав о взры
вах, Президент раз
мышлял всего не
сколько минут. Он 
снова надел плаш и 
скомандовал:

- Едем! На пло
щадь.

- Пока еще опас-

Утро того же дня, президент
ская трасса.

В этот день из своей загород
ной резиденции Президент Узбе
кистана Ислам Каримов отпра
вился в Кабинет Министров, где
на 11 часов утра было назначено_______
совещание республиканского ру
ководства для подведения итогов хозяй
ственной деятельности в 1998 году. Поло
са движения президентского кортежа была 
освобождена, и машины мчались с при
вычной крейсерской скоростью 120-130 
километров в час. Кортеж уже находился в 
городе, когда в головной машине ожила 
рация. «Где вы, где вы?» - вопрошал со
трудник ГАИ с поста на площади Муста- 
киллик (Независимости).

- В связи с чем вопрос? - поинтересо
вался начальник охраны Президента.

- Да у нас тут что-то непонятное проис
ходит, - сообщил офицер ГАИ.

- Разберитесь толком и доложите, - 
последовала команда из головной маши
ны.

Буквально через минуту в рации с>юва 
раздался тот же вопрос: «Где вы сейчас?» И 
не дожидаясь ответа, офицер с площади 
прокричал: «На площадь не заезжайте! 
Как меня поняли? Повторяю, на площадь 
не заезжайте. У настуг взрывы,,. И стреля
ют!» В тот момент президентскому корте
жу до площади оставалось ехать чуть боль
ше минуты. Машины, не снижая скорос
ти, свернули в одну из параллельных улиц 
и уже через несколько мгновений въезжа
ли но двор рабочей резиденции. Ислам 
Каримов прошел к себе в кабинет, где 
выслушал доклад о том, что произошло на 
площади. Случившееся потрясло Прези
дента, Но не удивило. Один из немногих в 
Центральноазиатском регионе политиков, 
если не сказать единственный. Президент 
Узбекистана уже на протяжении долгого 
времени жил в предчувствии этой беды, 
>го предчувствие не было интуитивным 
ощущением, но основывалось на его чет
ком, беспристрастномм анализе, и Иошма 
Каримова поражало, приводило в негодо
вание то, что вокруг никто, казалось, не

ОЛЕГ ЯКУБОВ

Волчья СТЙЯ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДЕТЕКТИВ

публики Узбекистан, свержение в стране 
законной власти. Президент призвал своих 
фаждан к спокойствию, ибо террористы 
рассчитывают на то, что в народе начнется 
паника.

- Преступники будут задержаны и сурово 
наказаны, я обещаю вам это, - сказал Прези
дент в заключение своего обращения.

Ташкент, 16 февраля, вечер.
Поздно вечером я дозвонился до редак

ции одной из крупных израильских газет и 
продиктовал коротенькое сообще
ние в номер:

«Сегодня в Ташкенте неизвест- 
нымилицами был осуществлен тер- 
рористический акт, ответствен
ность за который пока не взяла на 
себя ни одна из террористических

но, Ислам Абдугание- 
вич, - попытался возра
зить начальник охраны 
Президента. - Обста
новка до конца не ясна, 
мы бы хотели разоб
раться.

Но Президент его не 
слушал, он уже напра
вился к выходу. Отда
вая на бегу распоряже
нии, начальник охраны 
устремился за ним. На 
площади Президент 
появился в окружении 
охранников, воору
женных автоматами.
Впервые им пришлось 
взять в руки тот вид оружия, которым до сих 
пор охранники пользовались только на тре
нировочном стенде.

Ташкент того же дня, полдень.
Президент казался совершенно спокой

ным. Но только он один да, может быть, еще 
несколько его самых ближайших помощни
ков знали, каким напряжением дается Исла
му Каримову это внешнее спокойствие. 
Никто в тот день не решился бы предложить 
Президенту выступить с телевизионным об
ращением к народу. Да еще сразу через 
несколько часов после взрывов. Он сам ска
зал, что снова едет на площадь, И что со 
своим народом будет говорить не из кабине
та и не из телевизионной студии, а непосред
ственно с того места, где произошли взрывы 
и где погибли люди, те самые фаждане 
страны, за которых он. Президент, несет 
полную ответственность.

Речь Ислама Каримова была размерен
ной и четкой. Он говорил о том, что этот 
террористический акт направлен непосред
ственно против него и имел своей целью 
физическое уничтожение Президента Рес-

организаций. Было произведено пять взры
вов, в результате которых пострадали обще
ственные и жилые здания. По предваритель
ным данным, 13 человек погибло, бшее ста 
получили ранения разной тяжести. Суще
ствует несколько версий по поводу того, кто 
и с какой целью совершил в столице Узбеки
стана это злодеяние. Однако наиболее прав
доподобной и реальной выглядит версия о 
том, что теракт совершили религиозные эк
стремисты с целью уничтожения Президента 
Узбекистана Ислама Каримова и высших 
руководителей государства, захвата и свер
жения конституционного строя».

-Слушай, старик, а ты каквТашкенте-то 
оказался? - спросил меня дежурный редак
тор, после того, как принял мое сообщение.

- Приехал подслам, отсюда еще собирал
ся в Москву, а потом уже домой в Тель-Авив. 
Но здесь такие дела..,

- Можст, задержишься на пару дней, на
верняка какие-то подробности узнаешь, 
подготовишь хороший репортаж, - предло
жил редактор,

- Посмотрим, Можст, и задержусь,,.

Прием реклам ы  
в ПВ

с 9 .0 0  л о  18.00, 

к р о м е  СубГ)(ГГ1>1
II ИОСКР'СССИЬЯ 
Комн. 429 и 439.

Л

«ВЕСЬ МИР УЗНАЛ,
ЧТО ЗНАЧИТ ПО-УЗБЕКСКИ 

«МЕХРЖОН»
В канун Нового года в Таш

кенте побывал известный фран
цузский продюсер Майкл Вэлс, 
который принял участие в орга
низации и проведении в столице 
Узбекистана благотворительно
го марафона «Мехржон-99», В 
Ташкенте он во второй раз - 
впервые приезжал специально 
познакомиться со сценарием 
марафона.

- 1Йайкл, вы живете и работа
ете в Париже, хотя и не француз 
по пронсхожленню...

- Да, я родом из Ирландии. 
Вся жизнь моя прошла в Вели
кобритании. Но свою творчес
кую деятельность, особенно в 
последнее десятилетие, я связал с 
Францией, где у меня очень мно
го друзей.

- Каково было ваше впечатле
ние, когда вы получили письмо с 
просьбой принять участие в орга
низации международной части 
благотворительного марафона в 
Ташкенте?

- Вначале меня удивило мно
гое. Во-первых, потому, что ма
рафон был посвящен неординар
ной проблеме - милосердию. И в 
письме сообщали о том, что на 
сцене вместе со знаменитыми 
звездами эстрады будут высту
пать талантливые дети-инвали
ды. Я не поверил, что такое воз
можно, и приехал в Ташкент. И 
был удивлен, когда услышал ду
ховой оркестр школы-интерната 
№ 102 города Ташкента, которо
му нет аналога в мире. Глухие 
дети играют, да еще как. Я узнал, 
что оркестр занесен в междуна
родную книгу рекордов Гиннес
са. А как танцуют ребята из Ко- 
канда, Самарканда и Бухары - 
фантастика! Возвратившись в 
Париж, я обо всем поведал моим 
друзьям Пьеру Ришару, Консуэл- 
ло дэ Ави^^анд, Мишель Мерсье. 
Они посмотрели кассету, кото
рую вы мне подарили. Захотели 
увидеть все своими глазами. Вот 
и приехали в Ташкент, и захвати
ли подарки для детей: кондитер
ские изделия лучших фабрик 
Англии и Франции.

- Благодаря вашей инициати
ве Узбекистан увидел лучших

звезд мирового кинематофафа.
- А мир увидел, что такое 

милосердие в Узбекистане. Ев
ровидение в канун Рождества 
показало программу марафона 
«Мехржон». Конечно, это был 
не весь марафон, который про
должался шесть часов, а лишь 
его двухчасовая англо-француз
ская версия. Чуть позже я узнал, 
что Президент вашей страны 
объявил наступивший 2000 год 
Годом здорового поколения. 
Как это логично и созвучно все
му, что я увидел в Узбекистане и 
увидели миллионы телезрите
лей. Ведь понимание здоровья 
молодежи неразрывно с ее куль
турным развитием, уровнем ду
ховности.

- !Иайкл, вы давно дружите с 
Пьером Ришаром и Мишель 
Мерсье?

- Эго не просто дружба. Мы - 
единомыщ^1енники. И вопрос

не в том, как работали мы в 
с о в м е с т н ы х  
фильмах, кон
цертах, проек
тах. Мы едины 
во взглядах и 
прежде всего в 

том, что доброта должна спасти 
мир. Нам очень понравился 
транспарант, висевший во 
Дворце Дружбы народов, кото
рый гласил: будем добры и ми
лосердны друг к другу. Это так 
актуально. Пьер Ришар был 
взволнован приемом в Ташкен
те настолько, что стал говорить 
о возможном проведении такой 
акции в Париже.

- Майкл, ташкентцы хотели 
бы узнать что-то больше о вас, а 
вы все говорите о своих друзь
ях...

- У нас во Франции говорят: 
скажи, кто твой друг, и я скажу, 
кто ты. Как-то не принято гово
рить в единственном числе, В 
организации марафона я был 
лишь связующим звеном между 
звездами французского кино и 
эстрады и ташкентцами. Хотя и 
сам в свое время участвовал в 
создании фильмов, которые хо
рошо известны на Западе. Рабо
тал с эстрадными исполнителя
ми. Участвовал в организации 
крупных благотворительных ак
ций во многих странах мира.

- У вас есть девиз?
- Я очень люблю Марка Тве

на, который «не искал исключи
тельности в своей собственной 
персоне». Просто хочу делать 
свое дело, а именно - служить 
искусству и людям. И особенно 
тем, кто нуждается в сострада
нии.

- Вы любите комфорт?
- Мое детство прошло в весь

ма суровых условиях, так что 
мои потребности скромны. Я 
должен быть сыт, у меня есть 
семейный очаг, в котором я 
вижу радость своей жизни и, 
конечно, в творчестве,

- Что бы вы пожелали жите
лям Узбекистана?

- На марафоне выступал 
гость из Грузии Вахтанг Кика
бидзе, он большой мастер про
износить тосты, А я скажу ко
ротко - будьте счастливы! Мерси 
боку!

Вел интервью
М ихаил Горнеш тейн. 
Ф ото Ольги Лысенко.

МОДА И МЫ
Н озим а Х асанова :

«НА ПОДИУМЕ-2000 
ТОРЖЕСТВУЕТ ВОСТОК»
у  каждого из нас в детстве была 

заветная мечта. Чаще с годами мы 
забываем о ней, ведь жизнь вно
сит свои коррективы. Но Нозима 
Хасанова сохрани̂ ла верность сво
ей мечте, и не только стала моде
льером, но и наставником моло
дых девушек, решивших научить
ся моделированию одежды.

Она называет своей целью воз
рождение приемов шитья тради
ционной национальной одежды, 
и для этого создала школу модель
еров под названием «Нозимабе- 
гим»,

- В наши дни мода интернацио
нальна, То, что носят в Париже или 
Нью-Йорке, очень скоро начинают 
носить почти повсеместно, - гово
рит Нозима, - Впрочем, все замет
нее и обратная тенденция: нацио
нальные костюмы разных народов 
сейчас, как никогда прежае, вписы
ваются, и довольно успешно, в со
временную моду, В фольклорном 
стиле, возникшем еще в 50-е годы, 
акшвно используют мотивы, при
емы кроя и отделки национального 
платья разных народов, Я же пыта
юсь возродить женские и мужские 
наряды, свадебные костюмы бухар
ского региона,

В 1996 году в числе других 
модельеров Узбекистана участто- 
вала в республиканском конкурсе 
национальных костюмов, кон
курсе свадебных костюмов на зш- 
ние «Кутюрье года» и вошла в 
число призеров.

До поездки в столицу Нозима 
заняла первое место в областном 
конкурсе модельеров.

Синтез прошлого и современ
ных тенденций, гармоническое 
сочетание национальных элемен
тов и привнесенных извне - все 
это привлекает к работам Нозимы 
внимание жюри. Она использует 
в своих коллекциях туникообраз
ный крйй, ставший традицион
ным и одежде нашего края с конца 
XIX века, хан-атлас, очень яркий

и многоцветный, отделанный 
вставками из однотонной ткани, 
парчу, золотое кружево, шелко
вые светлые платки,,. Народные 
традиции преобладают во всех 
деталях женского ансамбля,

В своих начинаниях Нозима 
делает ставку на ответственность в 
деле, «Что закладываем, то и полу
чаем - этого принципа придержи
ваюсь и в работе, и в семье, и в 
общественной деятельности в ка
честве члена женского совета ма- 
халлинского комитета», - говорит 
Нозима Хасанова,

В наступившем 2000 году, счи
тает модельер, интерес к народно
му, национальному костюму не 
только не ослабнет, но и, напро
тив, усилится. Особенно замет
ным будет алияние Востока. Как 
правило, будут использовать 
одну-две колоритные, наиболее 
характерные детали кроя, отдел
ки. Ткани приобретают большое 
значение.

Так, для вечерних туалетов бу
дут использовать парчу, велюр, 
бархат, атлас (в том числе много
цветный, очень напоминающий 
наш хан-атлас). Золотое шитье, 
кисти, бахрома, накидки или 
платки из тонкого нежного мате
риала - все это очень похоже на 
привычный нам стиль, не правда 
ли?

С1рошаясь, она поведала о сво
ей Н01ЮЙ мечте: хотела бы создать 
«дом женского совершенства». По 
ее замыслу, здесь девушки долж
ны учиться ручной вышивке (ка- 
шида-дузи), национальным 
танцам, изготовлению цветов из 
материи, игре на национальных 
музыкальных инструментах и„, 
умению готовить блюда. Своеоб
разный институт благородных де
виц, Судя по настойчи1юсти Но
зимы, 1Юплощенной в ее делах, и 
эта мечта может сбыться, 

Асаттилло Кудратов.
Бухарская область.

ИСТОРИИ
Из архива Владимира Тюрикова 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...
... Первым профессиональ

ным театром в Средней Азии
явилась антреприза Ф, И, Над- 
лера, открывшая свой первый 
театральный сезон в Ташкенте 7 
октября 1877 года,

... 16 мая 1703 года в устье 
реки Невы на месте, только что 
отвоеванном у шведов, нача
лось строительство Петропав
ловской крепости. Так было 
положено начало Петербургу,

... Клетку, основу всех живых 
организмов, впервые открььл ан
глийский физик Р, Гук в 1665 
году,

... Если восемь человек будут 
идти гусмом, каждый день ме
няя свой порядок, то первона
чальный их порядок повторится 
только через 110 лет,

... Для сбора килограмма меда 
одной пчеле нужно «налетать» 
около трехсот тысяч километ
ров и посетить 19 миллионов 
цветков,

... У всем известного карпа 
совершенно отсутствует желу
док или любой другой орган, 
который бы его заменял.

... Первый патент на новый 
способ копирования с помощью 
копировальной бумаги, когда 
между листами писчей бумаги 
вставляются специальные тон
кие листы, одна сторона кото
рых покрыта черной краской, 
получил француз Л’Эрмит 29 
сентября 1810 года.

Утер, диплом Р1-1 № 446897, 
выдан, медучилищем им, Б<1- 
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